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Prefeitura lança plataforma digital
de gestão e automação de processos

Para o secretário de Obras, Meio
Ambiente e Serviços Públicos, Caio
Piedade, o objetivo da modernização é
acompanhar as demandas dos cidadãos

Com o objetivo de agilizar
os serviços, a Prefeitura de São
Pedro implantou a Aprova, uma
plataforma de gestão e automa-

ção de processos no setor público,
que substitui o requerimento e a
análise realizados de forma manu-
al pelo digital e online. A13

Longa vida ao Partido
dos Trabalhadores!

Professora Bebel

Nos dias 21 e 22 de fe-
vereiro, no Rio de Janeiro,
o Partido dos Trabalhado-
res, ao qual sou filiada e o
único a que pertenci desde
a minha juventude, irá co-
memorar 45 anos de exis-
tência. Nascido da iniciativa dos
sindicalistas, liderados por Luiz
Inácio da Silva, nosso conhecido e
admirado presidente Lula, em con-
junção com lideranças populares,
militantes das Comunidades

Eclesiais de Base, inte-
lectuais e personalidades
comprometidas com a
democracia e os direitos
da classe trabalhadora e
da população e militan-
tes egressos de organi-
zações progressistas e
de esquerda, o PT nas-

ceu para renovar a política
nacional como legítimo represen-
tante das trabalhadoras e dos tra-
balhadores, dos camponeses e
dos segmentos oprimidos da so-
ciedade brasileira. A16

O ano letivo começou
nesta quinta-feira (6) em
Águas de São Pedro. Mais
de 650 alunos retoma-
ram a rotina de estudos

MAIS DE 650 ALUNOS VOLTAM ÀS
AULAS EM ÁGUAS DE SÃO PEDRO

nas unidades de ensino
do município. O prefei-
to João Victor Barboza
acompanhou a chegada
dos alunos. A16

A programação que vai ce-
lebrar os 144 de emancipa-
ção política de São Pedro,
no dia 22 de fevereiro, co-
meça às 9h, com a inaugu-
ração do projeto Areninha
"Luiz Antônio Bilia" e da
pista de skate "Iraí Batista da
Cruz Boucault", além de uma
cerimônia de comemoração
no Complexo Turístico, Es-
portivo e Cultural Paulo Pas-
sos, do qual fazem parte o
Ginásio de Esportes Antô-
nio Carlos Siloto Filho, o
Bordadão; o Parque Hípi-
co Itagiba Leite Filho e o Cen-
tro de Convenções Jacintho
José Fávaro, na avenida
Paschoal Antonelli. A15

PROGRAMAÇÃO DE ANIVERSÁRIO
TERÁ INAUGURAÇÕES

Divu lgação

Show gospel
com a banda

Salvaon
será às 21h, na

Praça Matriz
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provisória ou defini-
tivamente. Por dever,
por obrigação, por
necessidade, por am-
bição, por desespero,
por perseguição, por
fuga. E - desespera-
damente - apenas
para poder viver.

Os primeiros mi-
grantes da história bí-

blica foram Abrão e sua família.
E a sugestão ter-lhes-ia vindo do
próprio Deus: deixar a terra de
Canaã e ir em busca da Terra
Prometida. Eis - por que não? - o
primeiro registro da vocação
humana para o movimento. O
mundo, pois, é o palco da multi-
dão de seres em movimento, em
busca, à procura. Ou há outra
explicação para essa ansiedade -
que não a quase loucura huma-
na de querer migrar também
para a Lua, para Marte?

Obviamente - diante desse
ainda mal explicado infindável
direito à propriedade - há que
haver leis. Na realidade, a lei dos
conquistadores. Américo Ves-
pucci, Cristóvão Colombo, Alva-
rez Cabral, espanhóis, franceses,
holandeses, ingleses, portugue-
ses - foram pioneiros ou invaso-
res? Os indígenas - povos origi-
nários - não tinham direitos à
terra com a qual haviam comun-
gado física e espiritualmente?

As Américas existem por for-
ça das migrações. E agigantam-
se por elas. E se os Estados Uni-
dos tivessem impedido a migra-
ção, para lá, de Einstein, Thomas
Mann, Adorno, Fermi, Marcus,
de outros? Nossa Piracicaba foi
fundada, povoada, construída,
solidificada e honrada por mi-
grantes e seus descendentes. E
se Luiz de Queiroz fosse impedi-
do de viver aqui?  Egoisticamen-
te, penso: o que seria de mim se
meus avós tivessem migrado
para um lugar que não essa ter-
ra "que adoro tanto"?

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

O significado
das palavras é de tal
forma desafiador
que, em muitas situ-
ações, o silêncio se faz
um dos atributos da
sabedoria. Na pictó-
rica japonesa, os três
macaquinhos sábios
ensinam: "diante do mal, nada
ver, nada falar, nada ouvir".
Olhos fechados, boca fechada,
ouvidos fechados. No fim das
contas, ainda que conveniente,
isso pode assemelhar-se a alhe-
amento, indiferença.

No entanto, numa época
em que se fala, se vê e se ouve
tanta e assustadora massa de
desinformações - como reagir?
Lembro-me de uma antiga co-
nhecida que encontrara a sua
maneira de sofrer menos:
"Tudo o que não sei não exis-
te". Acontece, porém, que exis-
te. Surge, porém, outra inda-
gação à Shakespeare: "Saber ou
não saber, eis a questão".

Palavras... Como, quando,
por que, para quê usá-las? E que
pretensão maior senão essa de
usá-las profissionalmente na co-
municação social? Uma só, uma
simples palavra equivocamente
usada pode provocar consequên-
cias inimagináveis. E, muitas ve-
zes, irreparáveis. E, ao longo da
vida, mais se aprende quanto à
dramática relação causa/efeito.

Palavras... E quando - como
é próprio da língua - vão, elas,
mudando de seu significado ori-
ginal? Tomemos como referên-
cia uma palavrinha que se tor-
nou palavrão: lazarento. Pois,
aqui, foi criado o primeiro sa-
natório do Brasil para as víti-
mas da hanseníase. Só que, à
época, a enfermidade era conhe-
cida como lepra, morfeia. E la-
zarento, referindo-se à "doença
de Lázaro". Em consequência, os
enfermos - temidos pela popu-
lação - eram chamados de "le-
prosos, morféticos, lazarentos".
Pela vontade popular, deveriam
permanecer no "leprosário".

Palavras... Deveríamos cui-
dar mais seriamente delas, face
ameaças e perigos no abuso do
significado de algumas. Imigran-
te, a palavra, por exemplo.  Atu-
almente, está sendo estigmatiza-
da pelo extremismo presidencial
estadunidense. Ora, migrar nada
mais significa do que "mudar de
lugar, de região, de país; ir para
outra parte, passar de um lugar
ou de um estado para outro, etc".
Migrantes imigram ou emigram,

Milenarmente migrantes
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Alguns ainda se lembram
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José Renato Nalini

Há trinta anos dei-
xava esta fase terrena o
carioca Antonio Carlos
Jobim, que tanto influ-
enciou nossa vida. A
minha, vai além da me-
lodia de "Se todos fos-
sem iguais a você", que
foi tocada até em meu
casamento, na Igreja do Perpétuo
Socorro, cerimônia celebrada pelo
Monsenhor Benedito Mário Cala-
zans. Já me tocara a música "Re-
trato em branco e preto", a ines-
quecível "Águas de Março", até o
incompreendido "Sabiá".

Mas Tom se impôs quando
se mostrou um ambientalista,
muito antes de a ecologia se tor-
nar o assunto mais importante
do planeta. Ele sabia o nome de
todos os pássaros da fauna bra-
sileira, sabia imitar o som de seus
trinados, pios e outras vozes ca-
noras. Tanto que até fez um ál-
bum, "Urubu", em 1976.

Ele lamentava que a humani-
dade não respeitasse a natureza
conforme seria necessário para ga-
rantir a continuidade da existên-
cia humana sobre o Planeta. Du-
rante uma entrevista, em 1984, afir-
mou: "Tenho pouca esperança de
que o Brasil se recupere. A gente
luta muito, mas parece que é uma
batalha perdida. O que é que o ho-
mem quer? Cortar o mato. Escra-
vizar a mulher. Matar o índio. Ta-
car fogo em tudo. A gente tem uma
civilização do fogo".

Lamentava a tendência a
"concretar" todo o solo disponível,
que deveria servir para acolher o
verde, para permitir a infiltração
de água e realimentar os lençóis fre-
áticos: "Cozinha-se a terra toda, de-

pois a chuva vem e não
penetra". Foi até profé-
tico: "Eu acho que os
homens querem des-
truir o mundo, e que
vão conseguir. No dia
em que chover enxofre,
vai virar Bíblia, não é?
Pode ser que a civiliza-
ção seja muito avança-
da. Mas faz muita fu-

maça. É uma fumaceira subindo...
Então, é a lenha, botar o mar para
baixo, matar os pássaros, e de-
pois, quando não houver mais
árvores, é botar fogo no capim -

se é que ele vai pegar fogo...".
Vaticínios melancólicos de

um poeta, de alguém que enxer-
gava o mundo com os olhos
d'alma, com o seu imenso coração.
Milagre que alguns ainda se lem-
brem dele. Com o emburrecimento
coletivo, com o fanatismo irado,
com o cancelamento do que é boni-
to, suave, terno, sensibilidades
como a de Tom Jobim são conde-
nadas ao cruel ostracismo da era
medíocre em que fomos lançados.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Adilson Roberto
Gonçalves

As universidades
públicas do estado de
São Paulo vão come-
çar a aplicar uma es-
tratégia para acelerar
a formação de douto-
res em seus progra-
mas de pós-gradua-
ção. A proposta é que
os ingressantes no mestrado se
submetam a uma avaliação após
12 meses, na forma de um exa-
me de qualificação do projeto de
pesquisa em execução, e, em caso
de aprovação, passem direta-
mente ao doutorado. O acordo
envolve a Capes (Coordenação
de Aperfeiçoamento de Pessoal
de Nível Superior), do governo
federal, e a Fapesp (Fundação
de Apoio à Pesquisa do Estado
de São Paulo). O aluno aprova-
do receberá a bolsa da Capes
(hoje de R$ 3.100 por mês), su-
plementada com um aporte da
Fapesp para chegar ao valor de
R$ 5.520 mensais, para comple-
tar o doutorado em até cinco

anos, contando o pe-
ríodo inicial no mes-
trado. Somente pro-
gramas de pós-gra-
duação de excelência
poderão aderir  ao
acordo e haverá crité-
rios para o porcentu-
al máximo de alunos
que possam migrar,
além de estímulos com
bolsas adicionais às

instituições que participarem da
iniciativa.

As fórmulas para acelerar a
formação de doutores são bem-vin-
das, desde que não causem a perda
da densidade do conhecimento nem
diminuam o investimento na pes-
quisa, pois o dinheiro é o mesmo e é
curto. Algumas entidades têm aler-
tado que os profissionais formados,
em qualquer nível, são submetidos
a uma velocidade de apresentação
de conhecimentos novos muito in-
tensa que pode prejudicar o apro-
fundamento na formação e a ma-
turidade requerida para o exercício
de uma profissão ou habilidade.

Os recursos públicos são limi-
tados para o financiamento da pes-

Formação de doutores

quisa científica, que requer investi-
mento em equipamentos, insumos
químicos e biológicos, viagens para
realizar experimentos de campo e
participação em eventos para divul-
gação científica, intercâmbios, ser-
viços de manutenção e outras ati-
vidades típicas. Criar uma modali-
dade de aporte de recursos das
bolsas pode interferir nos progra-
mas de fomento já existentes.

Por outro lado, é crítico o de-
sinteresse de jovens em buscar pro-
fissões com formação mais inten-
sa, profunda ou tecnológica, fenô-
meno registrado no mundo todo.
Os europeus cooptam pesquisado-
res brasileiros por saber que são
bem formados e, pelas diferenças
cambiais, as bolsas lá são mais

vantajosas que as daqui. Acele-
rar a formação de doutores po-
derá ter esse viés ainda não men-
surado: o quanto aumentará a
chamada fuga de cérebros.

Isso porque as perspectivas de
emprego para o doutor formado no
Brasil têm baixado, uma vez que o
empresário brasileiro ainda é colo-
nial, não investindo em mão de obra
especializada aqui, preferindo com-
prar a tecnologia de fora. Egressos
de programas de pós-graduação re-
latam que, muitas vezes, são obri-
gados a "esconder o currículo" ao
se submeter a uma vaga em empre-
sas, para que não sejam recusados
por excesso de formação. Resulta-
do claro desse baixo interesse dos
empresários pela inovação advindo
do emprego de doutores é que os
principais depositários de patentes
são as universidades e não as em-
presas. Se quisermos dar os saltos
tecnológicos de que precisamos como
sociedade moderna, o trabalho deve
ser feito em todas as pontas.

———
Adilson Roberto Gon-
çalves, pesquisador da
Unesp – Rio Claro

completo e inconcluso", na feliz ex-
pressão do jurista mexicano Ma-
rio De La Cueva.

Uma atividade singular per-
manece, porém, fora da cobertura
do Direito do Trabalho. Refiro-me
à diarista, cujo número aumen-
tou e continua a se expandir na
mesma proporção em que se re-
duz o número de empregadas do-
mésticas, atingidas pela legislação
que deveria protegê-las. Hoje limi-
tadas ao trabalho em mansões ha-
bitadas por famílias de alto poder
aquisitivo, as empregadas domés-
ticas, também conhecidas como se-
cretárias do lar, praticamente de-
sapareceram de casas e aparta-
mentos da classe média, porque
os salários, sobrecarregados de
encargos trabalhistas ou de natu-
reza social, as colocam muito além
do poder aquisitivo dessa impor-
tante camada da população. Da
elevação do custo de vida, do
IPTU, e de crescentes taxas de
condomínio, resulta a impossibi-
lidade da contratação de empre-

Diarista, fenômeno da vida moderna
Almir Pazzianotto

Pinto

Talvez seja injusto
afirmar que os autores
da Consolidação das
Leis do Trabalho (CLT)
viram o Brasil dividi-
do entre empregadores
e empregados. Essa,
entretanto, a impres-
são que colhe o leitor do texto ori-
ginal da Consolidação.

Para os empregadores fixaram
prazo rígido, de 48 (quarenta e
oito) horas, destinado à anotação
da Carteira Profissional, como em
1943 era denominada a atual Car-
teira de Trabalho e Previdência
Social. O contrato lançado no do-
cumento deveria conter a "data da
admissão, a natureza dos serviços,
o número no registro legal dos em-
pregados, e a remuneração, sob as
penas cominadas em lei ". (Art. 20).

A Carteira Profissional, além
do número, série e data da emis-
são, traria a fotografia do empre-
gado, tomada de frente, com men-
ção da data em que havia sido ti-
rada, reproduzindo o rosto do fo-
tografado, sem retoque, "com as
dimensões de aproximadamente
três por quatro centímetros, ten-
do, num dos ângulos em algaris-
mos bem visíveis, a data em que
tiverem sido revelados, não se ad-
mitindo fotografias tiradas um
ano antes de sua apresentação".
(Arts. 16 e 19).

O rigor da lei se justificava
porque, em 1943, o país se encon-
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trava em guerra contra
o Eixo nazifascista, com-
preendendo Alemanha,
Itália e Japão, havendo
temor de infiltração da
denominada 5ª coluna.
A Carteira Profissional,
com anotação de con-
trato de trabalho, sobre-
pujou a Carteira de
Identidade, como prova

de que o portador era pessoa ho-
nesta e trabalhadora.

Além da Carteira Profissional
havia, para o empregador, em to-
das as atividades, exigência do li-
vro próprio, ou ficha de registro
de empregados, "na conformida-
de do modelo aprovado pelo Mi-
nistério do Trabalho, Indústria e
Comércio" (Art. 41).

Foram expressamente excluí-
dos do amparo da legislação tra-
balhista, salvo disposição expres-
sa em contrário, empregados do-
mésticos, trabalhadores rurais,
funcionários públicos da União,
Estados e Municípios, e respecti-
vos extranumerários, e servidores
de autarquias paraestatais, sub-
metidos a regime próprio de pro-
teção ao trabalho.

Para redigir este artigo, va-
lho-me de edição da CLT impres-
sa em 1962 pela Editora A. Coelho
Branco F.º, do Rio de Janeiro, sob
a supervisão do Dr.  Alonso Cal-
das Brandão, responsável pela
atualização da CLT. Desde então,
apenas especialistas conseguem
acompanhar a evolução deste
ramo do direito, "dinâmico, in-

gada doméstica, fazendo surgi-
rem prédios cujas unidades resi-
denciais são cada vez menores,
havendo apartamentos com 20
metros quadrados, e até menos,
destinados a pessoas solteiras e
casais sem filhos, outro fenôme-
no da vida moderna.

A diarista é a versão feminina
do úber, o motorista que se recusa
a ser registrado por preferir a li-
berdade, "uma palavra que o so-
nho humano alimenta, que não há
ninguém que explique e que não
entenda", como escreveu Cecília
Meireles. O trabalho prestado fora
das excessivas exigências da CLT,
relativas a registro, pontualidade,
assiduidade, remuneração, resci-
são contratual, facilita para a dia-
rista e a tomadora de serviços se
ajustarem de conformidade com as
recíprocas necessidades, sem pre-
juízos para ambas as partes. Aliás,
assim se torna possível o trabalho
a domicílio, favorável ao emprega-
dor e ao empregado.

Espero que em Brasília, na
Praça dos Três Poderes, a ninguém
ocorra a trágica ideia de tentar im-
por minuciosas regras federais
para atividade cuja existência só se
tora possível graças à ausência de
regulamento. Veja-se o caso da
empregada doméstica. Perdeu o
emprego por excesso de proteção.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

Entre janelas e silêncios: o
universo que esquecemos de ver
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Juliana Camargo
Gonçalves

Hoje, acordei com
uma estranha sensação
de pausa. Não era exa-
tamente preguiça, tam-
pouco a exaustão de
quem já não sabe mais
o que criar. Era um va-
zio, desses que, se não
for preenchido, logo se transforma
em barulho. Decidi não lutar con-
tra ele. Deixei que me conduzisse.
Peguei meu café, sentei perto da
janela, e, sem pretensão alguma,
comecei a observar.

Já reparou como as coisas mais
simples foram engolidas pelo auto-
mático? Como deixamos de repa-
rar nas curvas das nuvens porque
nossos olhos vivem presos a telas?
A tecnologia, esse espelho brilhan-
te, nos dá asas e nos prende ao
mesmo tempo. Criamos parafusos
que nos sustentam e grilhões que
nos limitam. Nosso ócio, antes cri-
ativo, virou apenas o espaço entre
notificações. Não sabemos mais
olhar. Apenas rolamos.

Às vezes, me pego achando que

desaprendi a sonhar.
Antes, o simples ruído
do vento na porta me
trazia histórias inteiras,
personagens com no-
mes, dilemas e finais
inesperados. Hoje, o
vento passa, mas eu
nem escuto. Talvez seja
isso que a modernidade
nos rouba: o tempo de

sentir o mundo sem pressa, sem
querer moldá-lo à força, sem ten-
tar espremer dele algo "útil".

Decidi que hoje seria diferen-
te. Tirei os olhos das notificações
e coloquei nos pés dos passantes.
Reparar nos passos das pessoas é
como ler um poema sem palavras.
Há uma cadência, uma hesitação
às vezes, outras, uma pressa tão
urgente que parece carregar todo
o peso do universo.

Então, me levantei. Fui andar.
Sem rumo, sem plano, como quem
reencontra o próprio tempo. Cami-
nhei pelas ruas com olhos novos,
como uma criança que descobre a
cidade pela primeira vez. O prédio
mais antigo do bairro agora pare-
cia contar histórias que nunca no-

tei; o cheiro do pão na padaria mis-
turava memórias de infância com
a vontade de criar algo novo. Foi
ali, na simplicidade da observação,
que percebi: o mundo ainda está
cheio de histórias. Não é o mundo
que se tornou raso, somos nós que
nos tornamos cegos.

Viajar, para mim, sempre foi
a cura mais rápida para esse
bloqueio. Mas não falo da via-
gem grandiosa, de cruzar ocea-
nos e selar passaportes. Às ve-
zes, basta mudar a esquina, des-
viar o caminho do costume.
Mudar os olhos. Sentir o vento
no rosto como quem sente pela
primeira vez. Isso é viajar: des-
locar-se de si mesmo.

E foi assim que, no meio do
nada, voltei ao tudo. O ócio cria-
tivo renasceu. Não nos grandes
gestos ou nas ideias monumen-

tais, mas nos detalhes. Na ob-
servação, no silêncio, no respei-
to ao tempo das coisas. Percebi
que não há tecnologia no mun-
do capaz de substituir isso: o
simples ato de reparar.

E agora, escrevendo estas
linhas, volto à mesma janela de
onde comecei. O café já esfriou,
mas o mundo aqueceu algo em
mim. A criatividade, talvez, seja
isso: a coragem de enxergar
além do óbvio. Porque, no fun-
do, o segredo nunca foi inven-
tar o novo, mas redescobrir o
que sempre esteve aqui.

Fecho os olhos e respiro fun-
do. E me dou conta de que o ócio é
mais que vazio: é potência. E que o
mundo, visto com os olhos certos,
é uma janela infinita.

E assim encerro como co-
mecei: com a pausa. Pois, às
vezes, parar é o único caminho
para continuar.

———
Juliana Camargo Gonçal-
ves, estudante e pesquisa-
dora de Letras português/
francês da Universidade
de São Paulo (USP)



A Tribuna de São Pedro
sexta-feira, 7 de fevereiro de 2025 A7A Tribuna de São Pedro

sexta-feira, 7 de fevereiro de 2025
A7

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Vereadores solicitam novo piso salarial
para os professores da rede municipal
O chefe do Executivo se comprometeu em enviar à Câmara Municipal, o mais rápido possível, o projeto de lei que irá regulamentar o reajuste

Na manhã desta quarta-feira,
dia 6, vereadores de São Pedro es-
tiveram no gabinete do prefeito
Thiago Silva para solicitar o paga-
mento do novo piso salarial dos
professores da rede municipal. Com
base na portaria nº 77 do Ministé-
rio da Educação, o piso para 2025
ficou em R$ 4.867,77. O chefe do
Executivo se comprometeu em en-
viar à Câmara Municipal, o mais
breve possível, o projeto de lei que
irá regulamentar o reajuste.

Além do presidente da Câma-
ra, Adriano Vitor, os vereadores,
Ondina Daniel, Cláudio Ramos, Robi-
nho Pedrosa, Luciano Mazzonetto,
José Henrique, Albino Antunes (Ín-
dio), Cri Duarte (Mandato Coletivo) e
Daniel Sepulvida também participa-
ram da reunião e reforçaram a
importância do pedido.

"A valorização dos professo-
res é extremamente importante. E
atendendo ao nosso pedido, o pre-
feito Thiago Silva já determinou
que sua equipe jurídica providen-

ciasse o mais rápido possível o pro-
jeto de lei sobre o novo salário. Se
for necessário, podemos até mar-
car uma sessão extraordinária
para agilizar o processo", disse
Adriano Vitor, ao ressaltar que o
reajuste deverá ser retroativo ao
mês de janeiro deste ano. "Esse pe-
dido também foi feito por todos os
vereadores presentes".

Ministério da Educação - So-
bre o novo piso salarial dos pro-
fessores para 2025, o valor de R$
4.867,77 foi publicado na última
sexta-feira, dia 31, em portaria do
Ministério da Educação. Trata-se
de um aumento de 6,27%, na com-
paração com 2024, quando o va-
lor era de R$ 4.580,57.

O aumento anunciado supe-
ra a inflação medida pelo Índice
Nacional de Preços ao Consumi-
dor (INPC). O reajuste também
está acima da inflação oficial, me-
dida pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA),
que fechou 2024 em 4,83%.

De acordo com a Pasta, esse
salário é destinado aos professores
que lecionam na rede pública de
ensino e cumprem jornada de pelo
menos 40 horas semanais. O anún-
cio do reajuste havia sido feito pelo
o ministro da Educação Camilo
Santana, na quinta-feira passada,
dia 30, nas redes sociais.

Como os salários serão pagos
pelas redes de ensino, estados e
municípios devem oficializar o va-
lor por meio de norma própria. O
especialista em orçamento público,
Cesar Lima, explica como são feitas
as remunerações dos profissionais
da educação básica.

"Isso já era esperado, com pre-
visão no orçamento federal, e tem
uma participação que é tripartite.
Você tem o governo federal que en-
tra com uma parte através do
Fundeb; você também tem esta-
do com uma parte de recursos
próprios, além dos municípios,
também com recursos próprios
de sua arrecadação", destaca. Vereadores de São Pedro se reuniram com o prefeito Thiago Silva

Tiago Stoco
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Semagri lança Calendário Ambiental 2025 com mais de 60 atividades
A Secretaria Especial de Meio

Ambiente e Agricultura de São Pe-
dro (Semagri) apresentou o Calen-
dário Ambiental 2025 como parte
das ações do Programa ECOConec-
ta, promovido pelo Departamento
de Educação Ambiental da pasta.
O calendário busca incentivar a
conscientização ambiental por meio
de mais de 60 atividades educati-
vas, incluindo oficinas, excursões,
formações e eventos comunitários,
fortalecendo a integração entre co-
munidade, meio ambiente e agri-
cultura sustentável.

O projeto conta com o apoio
de seis parceiros principais -

Thermas de São Pedro, Sae-
dong, Doowon, Sig Comunica-
ção Visual, Suporte, Acisp e
Eixo-SP -  e mais de 20 apoia-
dores. A colaboração desses
parceiros garante a realização
das atividades planejadas e re-
afirma o compromisso de São
Pedro com a sustentabilidade e
a educação ambiental.

Entre as atividades estão a
Oficina de Fantasia de Carnaval
Sustentável, com a Tribo de Gaia,
que será realizada nos dias 8 e 22
de fevereiro; oficina de composta-
gem caseira, no dia 29 de março.
As excursões programadas até no-

vembro são para o Museu das Cul-
turas Indígenas, Agrishow, Jardim
Botânico de São Paulo e Cientech,
Hortitec, Expoflora e Fazenda da
Toca, além de outras atividades.

Participação e Inscrições -
Os interessados poderão acom-
panhar a programação e reali-
zar inscrições no perfil oficial da
Semagri no Instagram (@se-
magrisaopedro) ou pelo site
www.semagrisaopedro.com.br
na aba "Calendário Ambien-
tal". É importante verificar as
exigências de pré-requisitos
ou públ ico-a lvo  especí f ico
para cada atividade.

Para garantir o acesso demo-
crático às atividades, a Semagri so-
licita que, em caso de impossibilida-
de de comparecimento, os partici-
pantes cancelem suas inscrições com
antecedência, permitindo que outras
pessoas possam participar. Empre-
sas e organizações interessadas nes-
ta iniciativa podem buscar informa-
ções adicionais no site oficial ou Ins-
tagram da secretaria. O Calendário
Ambiental 2025 tem entre principais
objetivos reforçar o desenvolvimen-
to sustentável e a educação ambi-
ental, com criação de oportunida-
des de engajamento e transforma-
ção para toda a comunidade.

Jardim Botânico de São Paulo e Cientech são destinos programa-
dos nas excursões do Calendário Ambiental

Divulgação
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Thermas de São Pedro lança
projeto pedagógico voltado
para estudantes e educadores
A proposta do projeto do parque abrange todos os segmentos educacionais
– Educação Infantil, Ensino Fundamental e Ensino Médio

O parque abrirá as portas para que os participantes experimentem,
na prática, as disciplinas que aprendem nas salas de aula

Dayan Lara

Como parte da programação,
o Projeto Pedagógico do Thermas
de São Pedro oferecerá, uma vez
por mês, cursos de formação con-
tinuada destinados a professores
e gestores educacionais. Com
mais de 10 encontros ao longo de
2025, esses cursos gratuitos con-
tarão com palestrantes renoma-
dos no cenário nacional e abor-
darão temas relevantes, como a
elaboração de projetos, metodo-
logias ativas, aprendizagem sig-
nificativa, questões ambientais,
avaliações externas, entre outros.
Os participantes terão a opor-
tunidade de ampliar seus conhe-
cimentos, trocar experiências e

No Thermas de São Pedro a
experiência vai além da diversão.
O parque abrirá as portas para que
estudantes presenciem as teorias
que aprendem nos livros. Afinal,
as atrações do parque são projeta-
das usando as leis da Física, os con-
ceitos de Química, entre outras dis-
ciplinas da rotina escolar. Dia 15
de fevereiro, será lançado o Projeto
Pedagógico do Thermas de São
Pedro, uma iniciativa inovadora
que busca oferecer uma vivência
transformadora sobre questões
educacionais, alinhada com as di-
retrizes da Base Nacional Comum
Curricular (BNCC). 

Desenvolvido em parceria com
a Maestro Educação, o Projeto Pe-
dagógico do Thermas de São Pe-
dro tornará o parque um ambiente
educativo, onde crianças e adoles-
centes poderão conhecer, na práti-
ca, os exemplos que aprendem nas
disciplinas curriculares e em temas
como sustentabilidade, preservação
ambiental e uso eficiente dos recur-
sos naturais, de forma a causar
menor impacto possível ao meio
ambiente. O objetivo é proporcio-
nar para os estudantes a oportuni-
dade de construir conhecimentos
significativos sobre os temas e, para
os educadores, oferecer ferramen-
tas e recursos didáticos que permi-
tam planejar experiências de apren-
dizado intencionais e centradas no
protagonismo estudantil.

“O cuidado com o futuro das
próximas gerações e o meio am-
biente está em nossos valores, e o
projeto pedagógico é uma opor-
tunidade de proporcionar conhe-
cimento e compartilhar a impor-
tância de usufruir com consciên-
cia dos recursos naturais. Aqui
no Thermas os estudantes terão
a oportunidade de entender como
as teorias se aplicam nas atrações;
conhecer as paisagens exuberan-
tes que rodeiam o parque; nossa
usina fotovoltaica, que ocupa
uma área de 12 mil metros qua-
drados e tem capacidade para
produzir anualmente 60% da
energia que o complexo consome;

e o Centro de Reciclagem, onde
todo material coletado é embalado
para o descarte correto,
reduzindo o impacto dos resíduos
produzidos pelo parque”, explica
Patrícia Martins, gerente de ma-
rketing do Thermas de São Pedro.

Todas as atividades e ações
foram elaboradas com base na
BNCC, garantindo uma aborda-
gem pedagógica estruturada e re-
levante. Os educadores terão aces-
so a um amplo conjunto de materi-
ais para desenvolver atividades
antes e depois da visita ao Ther-
mas de São Pedro. Com mais de
300 opções, incluindo mapas con-
ceituais, procedimentos práticos
para sala de aula e exercícios avali-
ativos, as propostas abrangem to-
dos os segmentos educacionais –
Educação Infantil, Ensino Funda-
mental e Ensino Médio.

“Com o Projeto Pedagógico do
Thermas de São Pedro, buscamos
construir uma ponte entre o apren-
dizado teórico e a vivência prática,
incentivando o desenvolvimento de
soluções sustentáveis e a formação
de cidadãos conscientes e engaja-
dos na preservação do meio ambi-
ente”, afirma Valther Maestro, CEO
da Maestro Educação.

Como vai  funcionar?  -
P a r a  l e v a r  o s  e s t u d a n t e s
ao Projeto Pedagógico do Ther-
mas de São Pedro, a instituição de
ensino deve se inscrever por meio
dos contatos (19) 99664-0925
ou projetoescola@thermas.com.br .

No dia da visita, uma equipe
de monitores especializados condu-
zirá um roteiro com os estudantes
antes da entrada no parque. Du-
rante esse momento, serão explo-
rados os conhecimentos prévios dos
estudantes, conectando-os às
aprendizagens que ocorrerão ao
longo da visita.

As imagens e os materiais apre-
sentados no roteiro foram cuida-
dosamente elaborados para pro-
mover o desenvolvimento de habi-
lidades fundamentais, como iden-
tificar, reconhecer, relacionar, com-
parar, analisar, avaliar e propor

Formação continuada para
professores e gestores educacionais

discutir estratégias inovadoras
para a educação, além de rece-
berem certificados de participa-
ção. A iniciativa reflete o com-
promisso em fortalecer a práti-
ca pedagógica e apoiar educa-
dores e gestores na implemen-
tação de ações que transformem
o aprendizado em suas institui-
ções.
Endereço: O Thermas de São
Pedro fica na Rodovia Geraldo
de Barros – SP 304 – Km 189 –
Fazenda Limoeiro, São Pedro
(SP). Mais informações pelos
números 4000-2998 (sem DDD),
(19) 3112-3388, (19) 3181-2111,
(19) 3481-0900 ou site . 

soluções. Essa abordagem busca es-
tabelecer uma comunicação que
amplie o repertório dos estudantes
e fortaleça sua capacidade de ar-
gumentação, tornando o aprendi-
zado mais significativo e integrado
às vivências práticas.

Durante a visita, os estudan-

tes e os educadores poderão aces-
sar conteúdos interativos por meio
de QR Codes espalhados pelo par-
que, com informações sobre as atra-
ções, sua conexão com a BNCC, cu-
riosidades e perguntas reflexivas,
promovendo um aprendizado di-
nâmico e integrado ao ambiente.
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Bebel viabiliza quase
R$ 2 milhões para custeio
da saúde de São Pedro
O repasse foi confirmado na última sexta-feira, 31 de janeiro, pelo ministro
das Relações Institucionais do governo federal, Alexandre Padilha

A cidade de São Pedro está
recebendo do governo federal um
total de R$ 1.999.840,00 para o
custeio da área da saúde. O mon-
tante foi viabilizado pela deputada
estadual Professora Bebel (PT) jun-
to ao Ministério da Saúde, com a
finalidade de custear o pagamento
de ações do município de São Pe-
dro para atendimento da popula-
ção da cidade para média e alta
complexidade.

O repasse do recurso, inclusi-
ve, que serão creditados na conta
do Fundo Municipal de Saúde nos
próximos dias, foi confirmado jun-
to ao gabinete da deputada Profes-
sora Bebel, na última sexta-feira,
31 de janeiro, pelo ministro das
Relações Institucionais do gover-
no federal, Alexandre Padilha, com
quem a parlamentar mantém es-
treita relação e tem conseguido ga-
rantir recursos e benefícios do go-
verno federal para toda região.

O montante repassado ao
município de São Pedro está es-
tabelecido na Portaria nº 6426,
do Ministério da Saúde. Com
esse recurso, a Prefeitura de São
Pedro irá pagar tanto exames de
alta complexidade, assim como

cirurgias e internações de mo-
radores da cidade.

"Sabemos da necessidade
de o governo federal estar con-
tribuindo com os municípios e

como embaixadora do governo
do presidente Lula na região,
estou atenta às necessidades da
população e tenho feito as devi-
das articulações junto aos mi-

nistros, como a Alexandre Pa-
dilha, para assegurar que os re-
cursos sejam liberados e a popu-
lação possa ter o atendimento
digno", completa Bebel.

Professora Bebel com o ministro das Relações Institucionais, Alexandre Padilha

Vale destacar que a atualização no salário dos professores é obrigatória

PPPPPROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORES

Piso salarial para 2025 ficou
estabelecido em R$ 4.867,77

Divu lgação

O piso salarial dos professores
para 2025 ficou estabelecido em R$
4.867,77. O valor foi publicado na
última sexta-feira, 31, em portaria
do Ministério da Educação. Trata-
se de um aumento de 6,27%, na
comparação com 2024, quando o
valor era de R$ 4.580,57.

O aumento anunciado supera
a inflação medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor
(INPC). O reajuste também está
acima da inflação oficial, medida
pelo Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA), que
fechou 2024 em 4,83%.

De acordo com a Pasta, esse
salário é destinado aos professores
que lecionam na rede pública de
ensino e cumprem jornada de
pelo menos 40 horas semanais.
O anúncio do reajuste havia sido
feito pelo o ministro da Educação
Camilo Santana, na quinta-feira,
30, nas redes sociais.

"Assinei a Portaria MEC nº 77,
de 29 de janeiro de 2025, que defi-
ne o novo Piso Salarial Profissio-
nal Nacional do magistério público

da educação básica. Com aumento
de 6,27%, o valor mínimo que pro-
fessores da rede pública da educa-
ção básica devem ganhar no Brasil
passa a ser de R$ 4.867,77".

Como os salários serão pagos
pelas redes de ensino, estados e
municípios devem oficializar o va-
lor por meio de norma própria. O
especialista em orçamento público,
Cesar Lima, explica como são fei-
tas as remunerações dos profissio-
nais da educação básica.

"Isso já era esperado, com pre-
visão no orçamento federal, e tem
uma participação que é tripartite.
Você tem o governo federal que
entra com uma parte através do
Fundeb; você também tem estado
com uma parte de recursos própri-
os, além dos municípios, também
com recursos próprios de sua arre-
cadação", destaca.

Vale destacar que a atuali-
zação no salário dos professo-
res é obrigatória, levando em
contar os termos de uma lei
sancionada em 2008, e ocorre
anualmente, em janeiro.
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão),
em frente à lava rápida Tio Zé, a
150 mts da matriz com 670 mts
de área coberta. Tel. (19) 3483-
2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------

VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
LOCAÇÃO DE TERRENO para
plantação alimentação. Terra
fértil, produtiva por preço justo.
Whatsapp 11 941501500 ELZA
------------------------------------------
VENDO OU TROCO 2 casas alu-
gadas por casa em Piracicaba
com renda de 1200,00 reais cada
uma. Tratar: 19 998624594.

VD OU TROCO imóvel em São
Pedro por imóvel em Piracica-
ba  tratar : ( 19 )  99862-4594
-------------------------------------------
VD OU TROCO ótimo sobrado
com 2 imóveis superior e inferi-
or no Horto Florestal em São
Pedro por imóvel em Piracica-
ba tratar: ( 19 ) 99862-4594
-------------------------------------------

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo
telefone (19)99927-9969

VENDO GOL 1.8 AP  álcool
documentação em dia
recibo em branco tratar

(19) 9.9736-0492

CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários, 01 suíte com
sacada, w.c. social com box e gabinetes,  sala para 2 ambientes com
varanda, cozinha americana com armários, área de serviço, garagem,
elevador, área de lazer completa na cobertura. R$ 500.000,00  ( D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de estar, copa,
cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA NOVissima PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista panorâmica),
w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha americana, área de serviço
interna, área gourmet, pequeno quintal (com opção de + 1 terreno mura-
do), abrigo descoberto, plana,  excelente acabamento. R$ 720.000,00 -
(EB).

CASA COND.ÁGUAS DO CAMPO :  Térrea, 2 salas, lavabo, cozinha,
área de serviço, 1 suíte máster, abrigo para 2 carros, depósito, terreno
de rua a rua
(com entrada de veículos aos fundos). R$ 583.000,00 - (M)

CASA PROXIMA AO CENTRO: Térrea, 3 dorm., 2 banheiros, sala para 2
ambientes, cozinha, 1 vaga de garagem e quintal. R$ 470.000,00 (P)

Casa/lazer- jd. Porangaba:  2  suítes com portas balcão, lavabo, sala.
Externo: Cozinha gourmet, quarto e banheiro, piscina, chuveirão e abri-
go. R$ 420.000,00 (L)

CASA J. PORANGABA: 2  dorm. (1 suíte com closet), ambos com saca-
das, w.c.social, sala para 2 ambientes, cozinha americana , área de
serviço, 2 vagas cobertas + 2 descobertas, salão com pia e churras-
queira + 1 suíte na parte inferior, quintal. R$ 580.000,00 (F) .

TERRENOS
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 480.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 230.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 150.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CALÇADA)- R$
150.000,00 (P.G)
TERRENO JD. IPORANGA:  315 M2 - PEQ. DECLIVE. R$ 180.000,00 (W)
TERRENO VISTA PARA O LAGO:  284 M2, DECLIVE . R$ 150.000,00 (A)
Terreno jd.porangaba:  256.00 m2 em declive. R$ 120.000,00 (A.C)

Terrenos em condomínio fechado, várias opções, consulte-nos!

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residência de 3
dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c. social, lavabo, sala
de estar com lareira, sala de jantar, cozinha com armários, varandas em
L, piscina, quiosque com churrasqueira, play ground, campo de futebol,
canil, horta,  casa para caseiro e quarto de ferramentas. R$ 895.000.00 (V.)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  5.000M2, CERCADA, CASA SIMPLES
COM 2 QUARTOS, SALA, COZINHA E BANHEIRO , POÇO COMUM . R$
320.000,00 (L.).

Chácara lot. Prainha:  Toda murada, portão eletrônico, quiosque, gruta. C.
de futebol, canil. 5.000 m2- R$ 250.000.00 (M.V.)

Chácara lot. Prainha:  Cercada com alambrado, postinho para energia
elétrica, arvores frutíferas, local alto com vista panorâmica, área plana.
5.000 m2 - R$ 290.000,00 (A.R.)

Chacára lot. Camargo:  2 Casas simples, piscina (nec. reformas), pomar,
poços, área verde, etc. R$ 790.000,00 (C.)

Chácara lot. Camargo: Excelentes construções de casa sede, casa para
caseiro, área gourmet completa, piscina, canil, c. de futebol, pomar, po-
ços. Fácil acesso, próxima ao centro. R$ 1.400.000,00 (D.F).

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO- Material reciclagem, reti-
rar no local em São Pedro. “Tratar
WhatsApp 11-941501500
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VD OU TROCO casa 3 dorm sala
copa coz garagem na divisa do
bairro Recanto com São Dimas
em São Pedro por imóvel em
Piracicaba tratar: ( 19 ) 99862-
4594
-------------------------------------------
VD OU TROCO Kombi por carro
ou terreno tratar ( 19 ) 99862-
4594

Doces das
japas

(19) 9.9108-8931
Cones trufado
Pães de mel

Bolos, doces 
pra festas

VENDE- SE
1 Título Remido
do Thermas de

Águas de
São Pedro

F.(19) 3433-6660

CASA VENDE-SE

MELHOR  OFERTA
QUARTOS, SALA DEMAIS
CÔMODOS  BOM QUINTAL

TR. (19) 9.9862-4594
(19) 9.9607-2654
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

MENINA : LUISA MESSIAS
BRITO, faleceu dia 02/02/
2025, na cidade de Piracica-
ba, do Sr. Helio do Carmo de
Brito Junior e da Sra. Thais
Rafaela Messias Bort, deixa
irmã e familiares. Sepultamen-
to dia  03/02/2025 às 16:00 do
Velório do Cemitério Municipal de
São Pedro - SP, para referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CARLOS ALBERTO PE-
REZ Veigas, faleceu dia 04/02/

2025, na cidade de São Pedro/
SP, contava 63 anos, era filho
do Sr. Oswaldo Perez Veigas
e da Sra. Irene Perez Veigas.
deixa o filho: Alexandre Cas-
tanheira Perez Veigas: Deixa
também netas demais familia-
res e amigos. Sepultamento
dia 05/02/2025 às 15:00 sain-
do a urna mortuária do Velório
Memorial sala "01" para o
Cemitério Parque São Pe-
dro/ SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar da ABIL GRUPO
UNIDAS FUNERAIS.

SR. JOSE PIRES faleceu no
dia 31/01/2025 na cidade de
São Pedro, aos 70 anos de
idade. Era filho dos falecidos
Sr. João Pires e da Sra. Maria
Alves Pires. Era viúvo da Sra.
Antônia Nilce Lima Pires. Dei-
xa os filhos: Luiz Carlos, Edi-
son, Jose Ricardo e Debora.
Deixa netos demais familiares
e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 01/02/2025, sain-
do a urna mortuária do Velório
Memorial Bom Jesus sala 1, São
Pedro às 13:00h seguindo para
o Cemitério Parque da mesma
localidade onde foi inumado
em jazigo da família. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. KLEBER RICARDO DINIZ
faleceu no dia 31/01/2025 na
cidade de São Paulo, aos 48
anos de idade. Era filho do
Sr. Waldemar Diniz e da Sra.
Flora Maria de Oliveira Diniz.
Deixa demais familiares e
amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o sepultamen-
to deu-se dia 02/02/2025
saindo a urna mortuária as
10:00h do Velório Memorial
Bom Jesus, sala 1, seguin-
do para o Cemitério Parque
da mesma localidade onde
foi inumado em jazigo da
família. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.

As pedrasAs pedrasAs pedrasAs pedrasAs pedras
preciosas são umpreciosas são umpreciosas são umpreciosas são umpreciosas são um
destes presentesdestes presentesdestes presentesdestes presentesdestes presentes
que nos envolvemque nos envolvemque nos envolvemque nos envolvemque nos envolvem
com formidávelcom formidávelcom formidávelcom formidávelcom formidável
beleza e encantobeleza e encantobeleza e encantobeleza e encantobeleza e encanto

Safira, a pedra das estrelas
Ricardo Frias Caruso

  A pedra de safira
era conhecida na anti-
guidade, pelos egípcios,
como "a pedra estrelas".
Eles acreditavam que a
safira estimulava a ho-
nestidade, a verdade e
a justiça.  Ao longo da
história da humanida-
de, a natureza sempre
nos presenteou com maravilhas. As
pedras preciosas são um destes pre-
sentes que nos envolvem com for-
midável beleza e encanto.  No ima-
ginário das civilizações as pedras
ganharam significados e poderes,
além de serem utilizadas em joias
deslumbrantes que são passadas de
geração em geração.

 A inigualável beleza do azul
profundo da pedra safira é um dos
inconfundíveis presentes da natu-
reza. Seu azul é comparado ao céu
noturno. Acredita-se que o seu bri-
lho emana paz e tranquilidade, en-
volvendo quem a usa em uma in-
tensa serenidade.

O óxido de alumínio em sua
forma cristalina recebe o nome de
coríndon, pertencendo a essa clas-
se de minerais, a safira apresenta
seu tom azul devido à presença de
titânio e ferro em sua composição.
Contudo apesar do nome safira se
referir as pedras de cor azul, ela
pode apresentar uma variedade de
cores dependendo dos elementos
presentes na composição, então es-
tas gemas recebem a cor comple-
mentando o nome safira.

Pode ser encontrada em jazi-
das na Índia, Austrália e nos Esta-
dos Unidos. E o seu valor varia
principalmente pela cor, a gema
azul aveludada para azul violeta são
mais estimadas. Apesar da cor re-
presentar um elemento significati-
vo, elas são classificadas através da
escala de 4 C's: Corte, Clareza, Cor,
Carat (quilate).

Sendo uma gema muito resis-
tente apresentando 9 Mohs na Es-
cala de Dureza é uma pedra ideal
para anéis de noivado e de forma-
tura.  Tanto que grandes nomes
da realeza utilizaram a pedra safi-
ra nos tradicionais anéis de noiva-
do, associando as lindas gemas ao
amor duradouro.

Napoleão Bonaparte presen-
teou Josefina, em 1796, assim como
o Príncipe Charles deu à Lady Dia-
na outro belo anel de noivado de
safira com diamantes, em 1981. Esse
mesmo anel que pertenceu à Lady
Di foi herdado por Kate Middle-

ton. Além das pedras
safiras fazerem parte de
joias da realeza, o clero
utilizava devido ao sig-
nificado e na atualida-
de ela está diretamente
associada à algumas
áreas do saber, tornan-
do anéis com essa pedra
presentes perfeitos aos
formandos. Confira
mais a seguir.

O que significa a pedra de
safira?

  A pedra preciosa Safira é tra-
dicionalmente associada a várias
qualidades simbólicas e significa-
dos culturais. Historicamente, ela
tem sido vista como um símbolo de
sabedoria, nobreza, sinceridade e
fidelidade.

  Em muitas culturas, a safira
é considerada uma pedra de prote-
ção, acreditando-se que ela traz paz,
serenidade e segurança para quem
usa. Além disso, a cor azul safira, a
mais comum e tradicional, é fre-
quentemente associada à serenida-
de, tranquilidade e introspecção.
Por outro lado, na espiritualidade,
algumas tradições acreditam que
a safira pode ajudar a clarear a
mente, promover a meditação e ali-
nhar os pensamentos com a ver-
dade divina.

Quais são os principais
tipos da pedra Safira?

  Mas afinal, quais são os prin-
cipais tipos da pedra preciosa Safi-
ra? A seguir, separamos as princi-
pais Safiras disponíveis no merca-
do. Vamos conhecê-las?

1. Safira Azul
  Nada mais justo do que co-

meçar nossa lista com a Safira azul,
sendo a variedade mais conhecida
e tradicional. Sua cor profunda é
causada pela presença de titânio e
ferro, que variam em concentra-
ção, resultando em tons que vão
do azul claro ao azul escuro.A
Safira azul é frequentemente
associada à realeza e à nobreza,
sendo famosa pela sua beleza
clássica e elegância. No entanto, as
Safiras azul mais valiosas apresen-
tam uma cor uniforme e intensa,
sem áreas claras ou escuras.

2. Safira Padparadscha
  Em segundo lugar, temos a

Safira Padparadscha, sendo uma
das variedades mais raras e cobi-
çadas da gema. Seu nome, originá-
rio do sânscrito, significa "flor de
lótus" e refere-se à sua cor única,
que combina tons de rosa e laran-
ja, lembrando o pôr do sol.

Por isso, esta combinação de
cores é natural e não pode ser pro-
duzida artificialmente, o que au-
menta ainda mais o seu valor e ra-
ridade. Além de sua beleza exótica,
ela é símbolo de romance e paixão,
sendo uma escolha popular para
joias especiais e de colecionador.

3. Safira Rosa
  Uma opção encantadora e

também muito popular é a pedra
preciosa Safira rosa. Uma gema
com tons que vão do rosa claro ao
vibrante. No entanto, essa gema
também pode apresentar matrizes
secundárias de lilás ou laranja.

  A cor rosa é causada pela pre-
sença de cromo, que também é res-
ponsável pela cor do rubi, com qual
a safira rosa compartilha uma pro-
ximidade mineral. Ultimamente, a
popularidade da safira rosa cres-
ceu significativamente, especial-
mente em joias finas e anéis de noi-
vado, graças à sua aparência ro-
mântica e delicada.

4. Safira Verde
  Também temos a Safira ver-

de, que é uma das variações mais
incomuns e fascinantes da gema.
A cor verde é atribuída à presença
de ferro, podendo variar em tona-
lidade, desde um verde pálido até
um verde intenso. Apesar de ser
menos conhecida que as safiras
azuis e rosas, a safira verde tem
ganhado popularidade bela sua
beleza singular e rústica. Além de
sua aparência distinta, a safira ver-
de é frequentemente associada à re-
novação, crescimento e harmonia,
sendo um símbolo para joias que
celebram novos começos

5. Safira Branca
  A safira branca, também co-

nhecida como leucossafira, é uma
das variações mais raras dessa
gema. Embora leve o nome da cor,
ela é transparente, destacando-se
por esse aspecto e, também, por seu
brilho.Por isso, é muitas vezes uma
alternativa ao popular diamante
em joalheria.

  Essa safira é composta de co-
rindo, sendo altamente durável e
apresentando uma dureza de 9 na
escola de Mohs. Portanto, é ideal
para peças utilizadas diariamente,

como anéis e brincos. Além disso,
essa pedra é associada a qualida-
des espirituais de clareza mental e
propósito puro, características que
agradam pessoas com crenças me-
tafísicas.

6. Safira Preta
  A safira preta é um dos tipos

menos convencionais do grupo
dessas pedras preciosas. Ela é co-
nhecida por sua cor profunda e
opaca, que apresenta tons de preto
intenso ao cinza escuro. Ao con-
trário de outras safiras, esta, por-
tanto, não apresenta transparên-
cia, o que a confere um aspecto
misterioso e elegante. Por também
ser composta de corindo, que apre-
senta a mesma dureza de 9 na es-
cala de Mohs, continua sendo bas-
tante durável e resistente.

  Normalmente, essa gema é
utilizada para a produção de joias
masculinas, como anéis e abotoa-
duras, mas muitas mulheres a apre-
ciam. Aqueles mais ligados à misti-
cidade, costumam a associar a
qualidades como proteção e poder
interior.

7. Safira Roxa
  A safira roxa destaca-se por

apresentar uma coloração que va-
ria do lilás mais suave ao roxo in-
tenso. Produz peças bastante sin-
gulares, já que a cor roxa é menos
comum em safiras. Esta cor é o re-
sultado de elementos que compõem
a gema, como o vanádio e o ferro.
Algumas pessoas a associam a pro-
priedades espirituais, especialmen-
te a promoção da sabedoria, a paz
e a espiritualidade. De fato, a safi-
ra roxa é capaz de adicionar um
toque de luxo e misticismo a qual-
quer coleção de joias.

8. Safira Particolor
  A safira particolor é bastante

rara e uma das variações mais úni-
cas da família das safiras. O seu
destaque está justamente na pre-
sença de mais de uma cor em uma
única pedra. Normalmente, a safi-
ra particolor apresenta combina-
ções de cores, como azul, verde,
amarelo e rosa. As diferentes cores
da gema são geralmente garanti-
das pela presença de variados ele-
mentos em sua composição, como
ferro e titânio.

  Para os amantes dos signifi-
cados das pedras, a safira é associ-
ada à criatividade e equilíbrio.

Ricardo Frias Caruso,
engenheiro civil (Escola
Politécnica-USP), joa-
lheiro e empresário;
rfcaruso@hotmail.com
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Univesp abre inscrições
para Vestibular 2025

Tiago Stoco

SP 304SP 304SP 304SP 304SP 304
Trânsito na via de acesso à SP 304 voltou ao normal nesta quarta-feira

Eixo SP conclui
recuperação da alça
no trevo de São Pedro

Após nove dias de trabalhos
intensos, a Eixo SP Concessio-
nária de Rodovias finalizou nes-
ta quarta-feira (5) a recupera-
ção da alça do trevo de São Pe-
dro e o trânsito no local voltou
ao normal. A intervenção foi
necessária após fortes chuvas,
registradas no último dia 27,
causarem danos na estrutura da
alça que liga o município à SP
304 - Rodovia Geraldo de Bar-
ros, na pista sentido Santa Ma-
ria da Serra.  A grande quantida-
de de água provocou o rompimen-
to da drenagem profunda, resul-
tando em erosão na lateral da pis-
ta e comprometendo a segurança
do local. A concessionária interdi-
tou totalmente a circulação de veí-
culos na alça de acesso e mobilizou
imediatamente uma equipe de 25
colaboradores para acelerar os ser-
viços de recuperação.

Durante os trabalhos, além de
reparar os danos causados pela

chuva, a concessionária realizou
melhorias preventivas na estrutu-
ra. Entre elas, o aumento do diâ-
metro de vazão da rede de drena-
gem, a implantação de novas cai-
xas de captação de água e o reforço
da estrutura do aterro com a apli-
cação de pedras e concreto, medi-
das que visam garantir maior es-
tabilidade ao local. O superinten-
dente de Obras da Eixo SP, José
Geraldo de Andrade, destaca que
as intervenções foram planejadas
para solucionar o problema imedi-
ato, mas também para prevenir
futuros danos em eventos climáti-
cos semelhantes. "A segurança dos
usuários é nossa prioridade, e to-
das as ações foram tomadas para
assegurar a durabilidade e a esta-
bilidade da via", afirma.

Com a liberação do trânsito, a
circulação na região voltou ao nor-
mal, aliviando o fluxo de veículos
que precisaram utilizar rotas alter-
nativas durante o período de obras.

A Universidade Virtual do
Estado de São Paulo (Univesp), vin-
culada à Secretaria de Ciência, Tec-
nologia e Inovação, abre a partir
de amanhã, 6, às 10 horas, as ins-
crições para 22.935 vagas do Vesti-
bular anual 2025, destinadas a
432 polos, de 373 municípios
(capital, interior e litoral).

São oferecidos nove cursos
gratuitos: Letras, Matemática e Pe-
dagogia (Eixo de Licenciatura), Ci-
ência de Dados, Engenharia de
Computação e Tecnologia da In-
formação (Eixo de Computação),
e Administração, Engenharia de
Produção e Tecnologia em Pro-
cessos Gerenciais (Eixo de Ne-
gócios e Produção).

As inscrições terminam no dia
7 de abril, às 23h59, e devem ser
feitas pelo site:
vestibular.univesp.br. O custo da
inscrição é de R$ 47,50. A prova
(objetiva e redação) ocorrerá no dia
18/05, às 13h, e os locais oficiais
serão divulgados no dia 09/05, a
partir das 10h. O início das aulas
está previsto para o final de julho
de 2025. Neste ano, a Univesp ofer-
tou ainda 2.631 vagas para o Pro-
vão Paulista. Os aprovados tam-
bém ingressam em julho.

Para participar, não há limite
de idade, basta ter concluído o en-
sino médio ou com o término
previsto até o período da matrí-
cula. No preenchimento da fi-
cha de inscrição, os candidatos
devem cumprir todas as etapas
previstas, responder o questio-
nário socioeconômico, indicar o
CPF e seus dados pessoais. Tam-
bém será possível, caso queiram,
fornecer os números de inscrição
do Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem), de 2022, 2023 e 2024,
para que os resultados sejam con-
siderados na prova objetiva e inte-
grados à nota final.

No vestibular, também ha-
verá o Sistema de Pontuação
Acrescida para Pretos, Pardos
e Índios (PPI) e para alunos que

estudaram o Ensino Médio em
escolas públicas.

Das 10h do dia 06/02, até
as 23h59 do dia 16/02, as pes-
soas inscritas no Cadastro Úni-
co do Governo Federal (CadÚ-
nico) poderão solicitar isenção
da taxa. No mesmo período,
também será concedida a redu-
ção de 50% do valor da taxa de
inscrição, em conformidade com
a Lei Estadual nº 12.782, de 20
de dezembro de 2007, aos can-
didatos que preencham cumu-
lativamente, os seguintes requi-
sitos: estejam regularmente ma-
triculados no ensino médio ou
equivalente, no 3º semestre da
Educação de Jovens e Adultos
(EJA), em curso pré-vestibular
ou em curso superior, em nível
de graduação ou pós-graduação
e que recebam remuneração
mensal inferior a 2 (dois) salá-
rios mínimos ou desempregados
há mais de 12 meses. Os benefí-
cios são concedidos no site do
vestibular. No momento da ins-
crição, basta clicar em "redução
de taxa" ou "isenção".

O candidato poderá obter con-
firmação do pagamento e a efeti-
vação de sua inscrição, no portal
vestibular.univesp.br na "Área do
Candidato", após cinco dias úteis.
Para qualquer outra informação ou
dúvidas, deverá contatar a central
de atendimento ao candidato da
Vunesp, via chat online, mensagens
para o Fale Conosco do site
vestibular.univesp.br ou, ainda,
pelo telefone (11) 3874-6300 em
dias úteis, das 08h às 18h.

O gabarito oficial será di-
vulgado em 19/05, a partir das
15h, no site do vestibular. A
publicação oficial do resultado
e a primeira chamada ocorrerá
em 24/06, a partir das 15h.

CURSOS  -  No Eixo de
Computação, os cursos são de
Bacharelado em Tecnologia da
Informação - BTI (duração de
três anos), Bacharelado em Ci-

ência de Dados (quatro anos) ou
Bacharelado em Engenharia de
Computação (cinco anos). Até
um ano e meio o ciclo é básico,
com a possibilidade de migra-
ção entre um dos três cursos.
Já os ingressantes nas Licenci-
aturas cursarão um ano de ci-
clo básico, com opção de mu-
dança na habilitação a partir do
segundo ano em Letras, Mate-
mática ou Pedagogia (todos com
quatro anos de duração).

Os que optarem pelo Eixo de
Negócios e Produção irão cur-
sar um ano básico e, no segundo,
farão a opção definitiva entre Tec-
nologia em Processos Gerenciais
(três anos), Bacharelado em Admi-
nistração (quatro anos) ou Bacha-
relado em Engenharia de Produ-
ção (cinco anos).

De acordo com o presiden-
te da Univesp, professor Mar-
cos Borges, o modelo de ingres-
so garante ao discente mais fle-
xibilidade para a escolha, me-
lhor entendimento do itinerário
formativo, além da integração
com graduandos de outras ha-
bilitações, o que contribui para
sua formação e no desenvolvi-
mento de projetos integradores.
"Durante o ciclo básico o estu-

dante pode encontrar habilida-
des em outro curso do eixo e
migrar facilmente. Vale desta-
car, que nossas atividades são
direcionadas para apoiar o alu-
no em seu processo de forma-
ção, garantir a qualidade e pre-
parar o profissional para o mer-
cado de trabalho", afirma.

Os cursos, totalmente gra-
tuitos, são realizados em Ambi-
ente Virtual de Aprendizagem
(AVA), plataforma on-line na
qual os estudantes desenvolvem
atividades acadêmicas, que in-
cluem assistir a videoaulas,
acessar material didático, bibli-
otecas digitais e tirar dúvidas
do conteúdo com facilitadores.
Já os polos, são espaços físicos
onde os alunos contam com in-
fraestrutura (computadores,
impressoras e acesso à internet)
e realizam atividades, como pro-
vas e discussões em grupo. No
local, também podem ser solici-
tados serviços de secretaria aca-
dêmica e esclarecimento de dú-
vidas. Todas as videoaulas tam-
bém podem ser acessadas pelo
canal do YouTube: https://
www.youtube.com/user/uni-
vesptv . Saiba mais sobre os cur-
sos em univesp.br/cursos.

Para participar, não há limite de idade, basta ter concluído o ensino
médio ou com o término previsto até o período da matrícula

Governo de SP
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Alunos de Etecs destacam-se
na redação do Enem

A cada edição do Exame Naci-
onal do Ensino Médio (Enem), as
atenções se voltam para a redação,
que pode ser o passaporte para a
faculdade dos sonhos, responden-
do por 20% do resultado final. Os
estudantes de Escolas Técnicas Es-
taduais (Etecs) do Centro Paula
Souza (CPS) que obtiveram pontu-
ação alta na redação relatam as
estratégias criadas para alcançar
seu objetivo e como a escola contri-
buiu para a boa classificação.

Ler muito, praticar a escrita
com frequência e submeter a reda-
ção a professores e colegas foram
algumas das atitudes comuns aos
alunos que conquistaram notas
acima da média. Em uma pontu-
ação que pode chegar a 1 mil (re-
sultado de apenas doze candi-
datos em todo o País), os jovens
obtiveram entre 860 e 960 pon-
tos, apontando para um caminho
comum: escrever é importante, mas
a leitura é fundamental.

UMA REDAÇÃO A CADA
FIM DE SEMANA - "No começo
de 2024, eu estava estagiando",
conta Júlia Ferrari, que cravou 960
pontos na redação. "Em julho, dei-
xei o estágio para concluir o traba-
lho de conclusão de curso (TCC) e
estudar para os vestibulares". Foi
o início de um processo que resul-
taria em uma vaga no curso de
Design Digital da Pontifícia Uni-
versidade Católica (PUC).

Formada no Ensino Médio
integrado ao Técnico em Marke-
ting da Etec Benedito Storani,
de Jundiaí, a estudante não fre-
quentou cursinho preparatório,
mas costuma ler muito e já pra-
ticava a escrita em um diário
pessoal. "Fiz um combinado co-
migo mesma: escrever uma re-
dação todos os fins de semana",
lembra. Não parava por aí. Jú-
lia costumava levar para a pro-
fessora de língua portuguesa
não uma, mas cinco redações. "Ela
foi muito paciente, me orientando
e dando dicas", recorda.

Júlia explica que os estudos
para a redação não eram solitári-
os, envolviam amigas que discuti-
am, semanalmente, as redações
elaboradas. Elas também ultrapas-
saram os 900 pontos. Uma delas é
Laís Marrocos Camposilvan Por-

cari, aluna do Ensino Médio inte-
grado ao Técnico em Marketing
que obteve a mesma pontuação de
Júlia: 960 pontos. "Eu sempre li
muitos livros e artigos. Isso me aju-
dou bastante", considera. "Li tam-
bém redações nota mil e me inspi-
rei nos textos para montar meu
próprio modelo de redação, o que
facilitou no dia da prova".

Laís se matriculou ainda em
um cursinho online, que pedia uma
nova redação a cada semana. Con-
seguiu bolsa de estudos na facul-
dade Unianchieta, no curso de
Medicina Veterinária.

REPERTÓRIO E TEXTO
BEM ESTRUTURADO -
Aprovado em Química, na Uni-
versidade de São Paulo (USP),
pelo Enem, em que somou 860
pontos na prova de redação,
Pablo Henrique Camargo dos
Santos, da Etec de Campo Lim-
po Paulista, conquistou o pri-
meiro lugar em Química pelo
Provão Paulista. Em 2024, o jo-
vem já havia se destacado na
Olimpíada de Química do Esta-
do de São Paulo (OQSP), com a
medalha de prata, além de bron-

ze na Olimpíada Brasileira de
Química (OBQ). Para conseguir
um bom resultado na redação do
Enem, o aluno assistiu a aulas no
Youtube a fim de aumentar o re-
pertório e aprender a estrutura de
uma boa redação. "Isso no iní-
cio, porque depois foi só treino".

A professora de português corri-
gia as redações do estudante, que
contava ainda com um colega para
ler e apontar questões. O tema sur-
preendeu o estudante do Ensino
Médio integrado ao Técnico em
Administração, mas para o bem.
"Foi mais simples que o da última
edição", avalia.  Agora, Pablo espera
aproveitar ao máximo a vida universi-
tária da USP, "tanto no sentido acadê-
mico como nas experiências pessoais".

LEITORA DE REDAÇÕES
NOTA MIL - Júlia Avelar cursou
o Ensino Médio integrado o Técni-
co em Eventos, na Etec Profª Drª
Doroti Quiomi Kanashiro Toyha-
ra, localizada em Pirituba, na Ca-
pital. Na redação, alcançou 940
pontos. No início de 2024, Júlia
começou a pesquisar vídeos que
trouxessem dicas gerais e a descrição
do que seria uma boa estrutura de

redação. Além disso, procurou sa-
ber quais eram as competências de
avaliação da redação do Enem.
Também pesquisou as redações
nota mil de anos anteriores.

A estudante ensina o pulo do
gato: praticar, praticar e praticar.
"Mesmo que meu tempo fosse cur-
to durante o dia, eu tentava ler al-
guma redação enquanto estava no
trem. Depois escrevia outra com o
mesmo tema". Júlia relata que, na
Etec, os alunos foram auxiliados
pela professora de língua portugue-
sa, com aulas sobre estrutura de
redação e opções de citações e refe-
rências. Além disso, houve um simula-
do e aulas de um cursinho gratuito de
redação - uma parceria da Etec com a
ONG Passatempo Educativo. A docen-
te teve um papel fundamental que
ultrapassou as técnicas de escrita.
"Mesmo quando não nos sentía-
mos muito confiantes, a professo-
ra nos incentivava", assinala a es-
tudante, que aguarda a chamada
da Universidade Federal de São
Paulo (Unifesp), onde pretende es-
tudar Pedagogia, e por um bom
motivo: "acredito na educação
como a base de tudo", finaliza.

Júlia Ferrari, Pablo Santos, Júlia Avelar e Laís Porcari: estratégias e muita prática para obter boa classificação

Divu lgação
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"Moana, um mar de
aventuras" será exibido em
sessões gratuitas em três
praças de São Pedro

Que tal assistir ao filme "Moa-
na, um mar de aventuras" na pra-
ça, e ainda receber pipoca e refrige-
rante? Essa é a proposta do Cine
Céu, projeto de cinema itinerante
movido a energia solar que une
arte, cultura e sustentabilidade.

Em São Pedro, as exibições
gratuitas vão acontecer em três
datas: 8, 14 e 15 de fevereiro, sem-
pre a partir das 19h30. Neste sába-
do, dia 8, a exibição será na praça
José Benedito Cadenasse, ao lado
da Emeb Ricarda de Paiva Lima
Berzin, no bairro Alpes das Águas.
No dia 14, sexta-feira, na praça
Gustavo Teixeira e no dia 15, sába-
do, na praça Santa Cruz.

O projeto pretende, além de
tornar o cinema acessível, propor-
cionar um momento de convívio
entre as pessoas. Parte da magia
do cinema se dá pela atmosfera da
sessão: ver as pessoas, sentir o chei-
ro da pipoca e compartilhar risa-
das. Nas sessões de cinema serão

distribuídos pipoca e refrigerante.
SUSTENTABILIDADE - Toda

a estrutura do projeto é alimenta-
da por meio de energia solar. No
caminhão são adaptadas placas so-
lares e equipamentos que permitem
gerar a energia necessária para a
sessão de cinema acontecer.

O projeto é realizado por meio do
Instituto Usina de Sonhos. Sediado na
cidade de Dois Córregos (SP), o insti-
tuto já foi reconhecido pela Unesco
e atua há 29 anos realizando vári-
os projetos nas áreas de cultura,
esportes e meio ambiente.

O projeto Cine Céu conta com
o apoio da Prefeitura de São Pedro
e é viabilizado em parceria com o
Governo do Estado de São Paulo e
Secretaria da Cultura, Economia e
Indústria Criativas, por meio de
uma emenda parlamentar indica-
da pelo então deputado estadual
Helinho Zanatta, hoje prefeito de
Piracicaba. Em caso de mau tem-
po, o evento será reagendado.

Exibições sustentáveis acontecem ao ar livre nos dias 8, 14 e 15 de fevereiro
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Prefeitura de São Pedro lança plataforma
digital de gestão e automação de processos

Com o objetivo de agilizar
os serviços, a Prefeitura de São
Pedro implantou a Aprova, uma
plataforma de gestão e automa-
ção de processos no setor públi-
co, que substitui o requerimento e
a análise realizados de forma ma-
nual pelo digital e online.

Para o secretário de Obras,
Meio Ambiente e Serviços Públi-
cos, Caio Piedade, o objetivo da
modernização é acompanhar as
demandas dos cidadãos alinha-
dos com as melhores práticas de
gestão urbana.

"Vamos agilizar os proces-
sos, especialmente na área ha-
bitacional que tem crescido mui-
to no município. A expectativa é
melhorar o tempo de resposta para
que novos investidores se sintam
motivados a iniciar novos proje-
tos", comenta o secretário.

Segundo o Assessor de Gover-
no e Coordenador de Inovação,
Ney Nielsen, conduzir as análises
de forma automatizada garante
mais organização e segurança nos
processos, controle de prazos, res-
posta rápida ao contribuinte e a
outros órgãos públicos.

"O Aprova trará grande
evolução na qualidade dos ser-
viços prestados. Vamos liberar
tempo dos servidores para ati-
vidades mais nobres, focando no
desenvolvimento da cidade. O mu-
nícipe terá mais autonomia para
protocolar e acompanhar os pedi-
dos, além das etapas automáticas
com respostas imediatas de dos
processos e certidões", pontua.

O criador da plataforma e
CEO da Aprova, Marco Antonio
Zanatta, considera uma estratégia
essencial dos órgãos públicos ofe-
recer serviços públicos digitais para
a população, que já está adaptada
à tecnologia e possui uma rotina
online consumindo serviços cada

vez mais ágeis no setor privado. "A
plataforma acelera o atendi-
mento porque torna automáti-
co etapas que podem facilmente
ser realizadas pelo sistema, re-
duzindo o risco de falhas e ex-
travios, dando mais transparên-
cia ao requerente em todo aten-
dimento", conclui.

Como utilizar a platafor-
ma em São Pedro

Na quarta-feira (12/02), cida-
dãos e profissionais da cidade es-
tão convidados a acompanhar o lan-
çamento da Aprova. O evento presen-
cial acontecerá às 17 h, na Secretaria
de Turismo, localizada na rua Ge-
neral Osório, 846 - Centro.

Já na sexta-feira (14/02), será re-
alizado um treinamento online para
ensinar o passo a passo de como usar a
plataforma. Todos os profissionais po-
dem participar da transmissão ao
vivo, pelo Youtube, às 10h.

Para acompanhar, acesse o
link https://link.aprova.com.br/
saopedro e clique em Definir Lem-
brete para receber a notificação
quando a live começar.

Nesta primeira etapa da mo-
dernização, três serviços digitais
estarão disponíveis na Secretaria de
Obras, Meio Ambiente e Serviços
Públicos de São Pedro. São eles:
Aprovação de Projetos, Consulta de
Viabilidade, Habite-se.

Para utilizar o sistema é preci-
so acessar o site e fazer o cadastro
gratuito em https://
aprova.com.br/login.  Em caso de
dúvidas na utilização, o usuário
deve recorrer ao suporte técnico da
própria plataforma, que funciona
em horário comercial. São Pedro é
a 26ª cidade de São Paulo a utili-
zar a plataforma para tornar os
serviços públicos mais eficien-
tes. Mais de 120 municípios bra-
sileiros aprovam a tecnologia.

Profissionais de São Pedro terão mais facilidade para solicitar
serviços de forma 100% digital e pela internet
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No MP, dirigente de ensino
confirma que nenhum aluno
com deficiência ficará
sem professor auxiliar
O encontro, coordenado pela promotora Milene Telezzi Habice, deixou claro
que a Promotoria busca garantir o bem estar da criança e do adolescente

Pais de alunos, professores, dirigentes da Apeoep, e do
mandato da deputada Professora Bebel com a promotora
da infância e juventude, Milene Telezzi Habice

Fotos: Divulgação

No encontro no MP, foi assegurado que nenhum aluno especial
ficará sem o acompanhamento de professor auxiliar - Copia

Em encontro na tarde desta
quarta-feira, 5 de fevereiro, no
Ministério Público da Infância e
Juventude, o dirigente regional de
ensino, Fábio Negreiros, confir-
mou a programação para a con-
tratação de aproximadamente 500
professores auxiliares na rede es-
tadual de ensino para atender os
220 alunos com deficiência, ga-
rantindo que todos terão atendi-
mento. O encontro foi coordena-
do pela promotora Milene Telezzi
Habice, que deixou claro que a Pro-
motoria da Infância e Juventude,
busca garantir o bem estar da cri-
ança e do adolescente, e acompa-
nhado por uma comissão compos-
ta por representantes de mães de
alunos especiais, professores, pelo
conselheiro da Apeoesp, José
Eduardo Ferreira dos Santos, as-
sim como pela assessoria jurídica
da entidade, além de  Paulo Ro-
berto Botão e Vanderlei Zampau-
lo, do mandato da deputada esta-
dual Professora Bebel (PT), de
Pablo Carajol, do mandato coleti-
vo "A Cidade é Sua", da Câmara

de Vereadores de Piracicaba, e de
Michele Reis Totti, da Associação
Paulista de Apoio e Inclusão às Pesso-
as com Transtornos de Desenvolvi-
mento (APAP).

Esse encontro foi uma conti-
nuidade do realizado no próprio
Ministério Público, no último dia
24, com o promotor do Ministério
Público, Fábio Salem Carvalho, do
qual também participou a segun-
da presidenta da Apeoesp, a de-
putada estadual Professora Bebel,
quando foi reivindicado que fosse
garantido os direitos dos profes-
sores auxiliares e dos alunos com
deficiência, e evitasse o agrupa-
mento desses alunos. Diante dis-
so, naquele mesmo encontro, o di-
rigente de ensino se comprometeu
a fazer uma reavaliação de todos
os agrupamentos feitos nas esco-
las para assegurar os direitos de
alunos e professores que já vinham
atuando.

De acordo com Fábio Negrei-
ros, que acompanhou pessoalmen-
te todo esse processo realizado pela
Diretoria de Ensino, dos 469 pro-

fessores auxiliares que atuavam
em Piracicaba, apenas 25 profes-
sores não foram reconduzidos nas
escolas que lecionaram no ano
passado, pelos mais diversos mo-
tivos. Também assegurou que to-
dos os professores reconduzidos
ficarão com os mesmos alunos e
que todos os alunos com deficiên-
cia contarão com o acompanha-
mento de professores auxiliares,
assim como  professores que vi-
nham trabalhando nesta função
terão garantido aulas. Segundo o
dirigente Fábio Negreiros, inclu-
sive, a Diretoria de Ensino abre
nesta quinta-feira, seis de feverei-
ro, 28 vagas para suprir as deman-
das e novas decisões judiciais que
garantiram professores auxiliares
para alunos com deficiência.

Com relação ao agrupamento
de alunos especiais, apesar de re-
solução da Secretaria Estadual da
Educação que permite o agrupa-
mento de até cinco alunos, inclusi-
ve em salas separadas,  o dirigente
de ensino disse que em Piracicaba,
somente para os casos de alunos

com grau leve, será de até três es-
tudantes por professor auxiliar, e
na mesma sala. Os demais conti-
nuarão tendo acompanhamento
individual, e para atender a de-
manda do horário estendido, há
casos de alunos que contam com
dois professores auxiliares, daí o
fato de ter mais professores con-
tratados do que alunos especiais na
rede estadual de ensino na cidade.

Apesar das explicações e ga-
rantias dada pelo dirigente sobre
a garantia deste atendimento
apresentado de forma coletiva, a
promotora Milene Telezzi Habice
orienta os pais que ainda tiverem
problemas com a educação especi-
al de seus filhos, para que procu-
rem o atendimento da Promoto-
ria Pública, que avaliará essas si-
tuações individuais e dará os de-
vidos encaminhamentos. Já com
relação a qualquer tipo de desres-
peito aos direitos dos professores,
o conselheiro da Apeoesp José
Eduardo também orienta os pro-
fissionais que procurem a subse-
de da entidade na cidade.
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Eixo SP investiu R$ 562
milhões em melhorias
nas rodovias em 2024

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias investiu R$ 562 milhões
em obras de melhorias em 2024.
O montante abrange benfeitorias
realizadas ao longo dos 1.221 qui-
lômetros que compõem as 12 ro-
dovias sob concessão, que se es-
tendem desde a região de Piraci-
caba até Panorama, na divisa com
Mato Grosso do Sul.

Entre as melhorias promovi-
das, estão a implantação de ter-
ceira faixa na SP 310 - Rodovia
Washington Luís, no trecho entre
Corumbataí e Cordeirópolis; a
construção de nove Pontos de Pa-
rada e Descanso (PPDs) para ca-
minhoneiros; a duplicação e mo-
dernização da SP 294 - Rodovia
Comandante João Ribeiro de Bar-
ros, no trecho entre Marília e Ori-
ente, e implementação de bases
definitivas do Serviço de Atendi-
mento ao Usuário (SAU).

Após sete meses do início das
obras, a Eixo SP já construiu 20
quilômetros de terceira faixa na
SP 310. Ao todo, serão 80 quilô-
metros de faixa adicional, entre
Corumbataí e Cordeirópolis, sen-
do 40 quilômetros em cada senti-
do da pista. Além da faixa nova, o
projeto prevê a readequação estru-
tural de 18 viadutos e a constru-
ção de um dispositivo de retorno
em desnível, com rotatórias, em
Cordeirópolis. O prazo para con-
clusão das obras é de três anos.

No ano passado, a concessio-
nária avançou também na implan-
tação de nove Pontos de Parada e
Descanso (PPDs) para caminhonei-
ros ao longo de todo o trecho. Jun-
tas, elas terão capacidade para aten-

der 450 caminhoneiros por dia,
com toda a infraestrutura neces-
sária para garantir o conforto dos
caminhoneiros, como banheiros,
chuveiros, vestiários masculino e
feminino, refeitório e lavanderia.
Tudo com acessibilidade.

A previsão é de que a entrega
das primeiras unidades dos PPDs
ocorra ainda no primeiro semes-
tre deste ano. Os trabalhos estão
praticamente concluídos nas uni-
dades de Garça, Iacri, Flórida
Paulista e Martinópolis.

Outras melhorias - Houve for-
te investimento também na implan-
tação e adequação de acostamen-
tos em várias rodovias, na ampla
recuperação do pavimento em todo
o trecho concedido, instalação de
novos pontos de iluminação, recu-
peração e alargamento de viadu-
tos, correção de erosões e adequa-
ções no sistema de drenagem, além
de muitas outras melhorias.

Para o diretor-presidente da
Eixo SP, Sergio Santillan, todas as
intervenções realizadas ao longo de
2024 fazem parte do compromisso
da concessionária em aprimorar e
modernizar a infraestrutura viá-
ria das 12 rodovias concedidas e
aumentar a segurança e comodi-
dade dos usuários.

Muitas outras obras estão
previstas para todo o trecho, em
2025, com mais investimentos
pesados em melhorias em toda a
malha da Eixo SP. As realizações
não impactam positivamente ape-
nas para os usuários, mas tam-
bém geram emprego e renda para
as comunidades no entorno dos
trechos concessionados.

Recursos foram aplicados em obras de modernização,
apoio ao usuário, segurança e ampliação da malha viária

Divulgação
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Rede Pague Menos realiza Festival de Limpeza, de 5 a 18 de fevereiro

O Festival de Limpeza da Pague Menos acontece simultaneamente nas 37 lojas

Divulgação

A Rede de Supermercados
Pague Menos reafirma seu com-
promisso de oferecer aos clientes
preços competitivos e produtos de
alta qualidade com o Festival de
Limpeza, uma campanha que
promete transformar a rotina de
higiene e organização. De 5 a 18
de fevereiro, as 37 lojas físicas,
localizadas em 21 cidades do in-
terior de São Paulo, estarão re-
pletas de ofertas imperdíveis em
produtos essenciais.

O mercado de produtos de
limpeza no Brasil apresenta um
crescimento expressivo, movido
pela busca por praticidade, efici-
ência e inovação. Dados recentes
mostram que os consumidores
brasileiros estão cada vez mais
exigentes, priorizando itens com
fragrâncias agradáveis, soluções
sustentáveis e versatilidade no uso
diário. Além disso, a demanda por
produtos que combinem eficiência
e respeito ao meio ambiente tem
crescido, reforçando a importân-
cia de oferecer opções que aten-
dam a essas necessidades.

Segundo Fabio Cecon, ge-
rente de Marketing e Comunica-
ção da Rede de Supermercados
Pague Menos, o setor de higiene

e limpeza tem mostrado grande
potencial nos últimos anos. “Os
Clientes buscam inovação nessa
categoria, procurando produtos
que ofereçam praticidade, quali-
dade e fragrâncias agradáveis.
É essencial investir em itens que
garantam segurança e preserva-
ção ambiental. Escolher os pro-

dutos certos para cada tipo de
limpeza evita desperdícios e ga-
rante resultados satisfatórios”,
explica Cecon.

O Festival de Limpeza da Pa-
gue Menos acontece simultanea-
mente nas 37 lojas. Durante o pe-
ríodo da campanha, de 5 a 18 de
fevereiro, uma ampla variedade de

produtos estará disponível
com preços imbatíveis, garantin-
do economia e praticidade para
atender às necessidades de limpe-
za e higiene do público. Para con-
ferir os horários de funcionamen-
to e endereços das lojas, acesse o
site oficial: www.superpague
menos.com.br/unidades/s.
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Programação de aniversário de
São Pedro terá inaugurações,
show gospel e abertura de exposição

A programação que vai cele-
brar os 144 de emancipação políti-
ca de São Pedro, no dia 22 de feve-
reiro, começa às 9h, com a inaugu-
ração do projeto Areninha "Luiz
Antônio Bilia" e da pista de skate
"Iraí Batista da Cruz Boucault",
além de uma cerimônia de come-
moração no Complexo Turístico,
Esportivo e Cultural Paulo Passos,
do qual fazem parte o Ginásio de
Esportes Antônio Carlos Siloto Fi-
lho, o Bordadão; o Parque Hípico
Itagiba Leite Filho e o Centro de
Convenções Jacintho José Fávaro,
na avenida Paschoal Antonelli.

Também no dia 22 será inau-
gurada a exposição "Arte Sacra
para ver e sentir", no Museu Mu-
nicipal Gustavo Teixeira. A mostra
une arte, história e espiritualida-
de. A exposição traz réplicas fiéis
de peças do acervo do Museu de
Arte Sacra de São Paulo (MAS/SP),
produzidas com tecnologia de pon-
ta, como impressão 3D em ABS
(acrilonitrila butadieno estireno) e
policromia de alta precisão. As pe-
ças podem ser tocadas e aprecia-
das de perto por todos.

Isso permite uma viagem
sensorial pela mostra, que tem
curadoria de Mari Marino, con-
selheira do MAS/SP. São 60
obras, entre esculturas, pintu-
ras, objetos de ourivesaria e até
moedas sacras. Entre os desta-
ques, estão réplicas de obras de
grandes nomes da arte brasilei-
ra, como Aleijadinho, Benedito
Calixto e Anita Malfatti.

"Essa é uma oportunidade
para o público se aproximar da
arte sacra de uma forma que vai
além da contemplação. Aqui, as
pessoas podem tocar, sentir e vi-
venciar a história de cada peça",
explica a curadora. A exposição
também celebra a religiosidade
como parte fundamental da for-
mação cultural da cidade, des-
tacando a importância da fé na
construção da identidade local.

ESPORTES - A Areninha
integra as modalidades de futebol
society e de basquete 3x3, com ar-
quibancada e iluminação de LED,
e faz parte de um projeto do gover-
no do Estado.

Já o Skate Park, também via-

Show gospel com a banda Salvaon será às 21h, na Praça Matriz

bilizado por um convênio do mu-
nicípio com o Governo de São Pau-
lo, tem rampa de 45 graus, rampas
quarters com 4,8 e 6 metros, ram-
pa jump ramp e rampa spine.

Os locais serão mais uma
opção de espaço público para a
prática esportiva.  O Complexo
Paulo Passos vai ganhar ainda
uma piscina semiolímpica, que
está em construção.

SHOW GOSPEL - Forma-
da por Felipe Andrade (vocal e
guitarra), Matheus Rocha (ba-
teria), Henrique Santos (tecla-
do e guitarra) e Gabriel Maruc-
ci (contrabaixo), a banda Sal-

vaon, que tem 751,1 mil ouvin-
tes mensais no Spotify, 345 mil
inscritos no Youtube e músicas
como "Só Quero Queimar", "Teu
Amor Venceu", "Além do Impos-
sível" e "Te Esperamos", vai se apre-
sentar na praça da Matriz, às 21h.
A apresentação é gratuita.

SERVIÇO: Cerimônia de co-
memoração dos 144 anos de eman-
cipação política de São Pedro. Inau-
guração do Projeto Areninha "Luiz
Antonio Bilia" e da pista de skate
"Iraí Batista da Cruz Boucault"

Dia: 22/02
Horário: 9h
Local: Complexo Esportivo

Paulo Passos (Avenida Pas-
choal Antonelli)

Exposição "Arte Sacra para Ver
e Sentir"
Dia: a partir de 22/02 (até 23/03)
Horário: terça a sexta das 9h às
17h, sábados e domingos
das 9h às 13h
Local: Museu Municipal Gusta-
vo Teixeira (Rua Joaquim Tei-
xeira de Toledo, 524 - Centro).
Entrada gratuita.

Show da banda Salvaon
Dia: 22/02
Horário: 21h
Local: Praça da Matriz
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Cuidado com a pele vai além da estética
Talvez nem todos saibam, mas

a pele é o maior órgão do corpo
humano e está interligada a to-
dos os outros sistemas do nos-
so organismo. "Certamente por
isso, a saúde do corpo se reflete
na pele", observa a médica derma-
tologista Thais Martins Tonso Ko-
matsu (CRM 140558), ao ressaltar
a importância da pele e, também
do profissional que cuida dela: o
dermatologista.

Ela explica que, apesar de sua
aparência, a pele é um órgão, e não
um tecido como muitos pensam,
pois ela é formada basicamente por
duas camadas de tecidos diferen-
tes, a epiderme e a derme que, de-
vido à sua composição, trabalham
juntas para proteger o restante do
organismo.

Segundo a dermatologista, a
pele é uma grande "capa de prote-
ção" que atinge cerca de 16% do
peso corporal e exerce as funções
excretora, protetora ede regulação
térmica, sendo responsável tam-
bém pelas funções sensoriais, como
tato, pressão, frio, calor e dor. "Sem
a pele, a sobrevivência seria impos-
sível", afirma a dermatologista.

Como a principal função da
pele é a proteção, ela é recoberta
por sebo, gordura e suor, que com-
põem o chamado manto hidroli-

pídico, através do qual o corpo
evita perdas excessivas de água
e defende a pele contra infec-
ções por fungos, bactérias,
produtos químicos, físicos e mes-
mo fatores ambientais, como o sol.

Por isso, para uma pele sau-
dável, evite exposição excessiva ao
sol; mantenha  uma dieta rica em
frutas e verduras, principalmente
aqueles que contenham as vitami-
nas A,C e E, os minerais selênio e
zinco e gorduras boas como o ôme-
ga-3; evite o uso excessivo de sabo-
netes, buchas, banhos muito quen-
tes e prolongados, principalmente
no inverno; e mantenha a pele hi-
dratada, portanto, beba muita
água e líquidos diariamente.

A prática de exercícios físicos
é outra dica; pois a atividade física
regular e orientada só traz benefí-
cios; e com a pele não seria diferen-
te. Quando a pessoa adota um esti-
lo de vida saudável e evita o seden-
tarismo, os níveis de cortisol dimi-
nuem, o que melhora a elasticida-
de da derme e fortalece a barreira
de proteção da pele.

"Também é fundamental
manter uma rotina regular de cui-
dados com a pele do corpo para
desfrutar de inúmeros benefícios a
curto, médio e longo prazos, de for-
ma a reduzir o risco de queimadu-

ras solares, prevenção de rugas e
estrias, controle da acne e melho-
ria da textura e do tom da pele",
orientou a dermatologista.

Para ela, a beleza passa pela
pele, que nos faz únicos e nos
distingue das outras pessoas.
"A pele mostra a nossa idade e
uma pele bem cuidada impacta
muito na autoestima e no bem-
estar, tornando-nos mais felizes
e confiantes", considerou.

Dermatologista Thais Komatsu diz que uma pele bem cuidada
impacta muito na autoestima e no bem-estar
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Prazo para regularizar
jazigos termina no dia 28

O prazo para que herdeiros
de pessoas falecidas que eram
titulares do direito de concessão
de uso de jazigos familiares locali-
zados no Cemitério da Saudade re-
gularizem a transferência termina
no dia 28 de fevereiro.

Os herdeiros de titulares fale-
cidos devem procurar a adminis-
tração do Cemitério com cópias de
documentos pessoais como RG, CPF
e certidão de nascimento ou casa-
mento; cópia de comprovante de
residência, comprovação de grau

de parentesco com o concessioná-
rio do jazigo, além de outros docu-
mentos. A relação completa pode
ser solicitada na administração do
Cemitério, que funciona de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 17h, na
avenida da Saudade, 155.

Após o fim do prazo, caso
não haja manifestação dos her-
deiros, a concessão de uso será
cancelada e o jazigo e benfei-
torias voltam a ser patrimô-
nio do município, que pode
fazer nova concessão.

Herdeiros de pessoas falecidas precisam levar documenta-
ção ao Cemitério até o final do mês

Divulgação

Divulgação
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Longa vida ao Partido
dos Trabalhadores!

O PT se tornouO PT se tornouO PT se tornouO PT se tornouO PT se tornou
referência parareferência parareferência parareferência parareferência para
partidos departidos departidos departidos departidos de
esquerda naesquerda naesquerda naesquerda naesquerda na
América LatinaAmérica LatinaAmérica LatinaAmérica LatinaAmérica Latina
em todo o mundoem todo o mundoem todo o mundoem todo o mundoem todo o mundo

Professora Bebel

Nos dias 21 e 22 de
fevereiro, no Rio de Ja-
neiro, o Partido dos
Trabalhadores, ao qual
sou filiada e o único a
que pertenci desde a
minha juventude, irá
comemorar 45 anos de
existência.

Nascido da inicia-
tiva dos sindicalistas, liderados por
Luiz Inácio da Silva, nosso conhe-
cido e admirado presidente Lula,
em conjunção com lideranças po-
pulares, militantes das Comunida-
des Eclesiais de Base, intelectuais e
personalidades comprometidas
com a democracia e os direitos da
classe trabalhadora e da popula-
ção e militantes egressos de orga-
nizações progressistas e de esquer-
da, o PT nasceu para renovar a
política nacional como legítimo re-
presentante das trabalhadoras e
dos trabalhadores, dos campone-
ses e dos segmentos oprimidos da
sociedade brasileira. O nosso PT
nasceu das lutas populares. Nas-
ceu e cresceu publicamente, à luz
do dia, não no recôndito dos gabi-
netes. Sua organização e funciona-
mento, embora limitados pela le-
gislação vigente, ainda sob ditadu-
ra militar, foram construídos em
bases radicalmente democráticas,
no sentido de que suas raízes estão
profundamente firmadas nos prin-
cípios da ampla participação de seus
filiados e militantes na definição de
suas políticas, por meio de con-
gressos, encontros, seminários,
reuniões de diretórios, plenárias e
outros espaços. Pessoalmente, la-
mento que já não existam os núcle-
os de base, que foram essenciais
na constituição, funcionamento e
crescimento do nosso partido nas
primeiras duas décadas.

O PT se tornou referência para
partidos de esquerda na América
Latina em todo o mundo. Hoje,
existem Partidos dos Trabalhado-
res em diversos países, inspirados
na nossa experiência e na nossa
trajetória no Brasil. Mais ainda, o
PT se tornou exemplo de como um
partido de esquerda, com um pro-
grama de transformação social,
pode crescer na democracia, defen-
dendo o regime democrático e che-
gar ao poder por meio de eleições
democráticas. E o maior exemplo
do compromisso do Partido dos
Trabalhadores com a democracia
é o fato de o nosso presidente Lula
ter concorrido a três eleições antes
de finalmente tornar-se presidente
da República pela primeira vez, em
2003, e nunca ter contestado um
resultado eleitoral ou tentado arti-
cular um golpe contra a democra-
cia. O PT também inovou na de-

fesa dos direitos das
mulheres, dos negros,
da juventude,  das
pessoas LGBTQIA+,
dos indígenas, dos
quilombolas, das pes-
soas com deficiência,
enfim, de todos os
segmentos oprimidos,
criando secretarias e
setoriais específicos. Foi
o primeiro partido a es-

tabelecer cotas para as mulheres e
para a juventude e, no governo,
institui cotas raciais nas universi-
dades e cotas nos concursos públi-
cos. É do PT a primeira mulher a
governar nosso país, a presiden-

ta Dilma Rousseff, injustiçada por
um golpe parlamentar e midiático
em 2016 e que hoje brilha pela sua
competência na presidência do
Novo Banco de Desenvolvimento
(BRICs), ao ponto de o governo
russo abrir mão de seu direito
de indicar um novo presidente,
para que ela continue à frente
do banco.

O governo do presidente Lula
tirou o Brasil do mapa da fome em
seus primeiros mandatos e, nova-
mente, está resgatando milhões de
brasileiros deste flagelo, que é o pior
que pode atingir o ser humano.
Não há espaço neste texto para fa-
lar de todos os avanços que nosso
partido tem trazido para os brasi-
leiros desde que conquistou a sua
primeira prefeitura, Diadema, em
1982, com o modo petista de go-
vernar. Muita coisa mudou, mas
não nosso compromisso de gover-
nar com o povo e para o povo.

Por isso me orgulho de per-
tencer ao Partido dos Trabalhado-
res e de fazer parte de sua bancada
de deputados estaduais, eleita pela
primeira vez em 2018, com 87.169
votos, e reeleita em 2022, com
155.983 votos. Agradeço a confi-
ança depositada no nosso traba-
lho e continuarei sempre trabalhan-
do pelo fortalecimento do PT, em
defesa da democracia, da educa-
ção, dos serviços públicos e dos di-
reitos de todas e todos.

Longa  v ida  ao  Part ido
dos Trabalhadores e das Tra-
balhadoras!

Professora Bebel é depu-
tada estadual - PT e se-
gunda presidenta da
APEOESP

O complexo dos muros
Estamos num

tempo de guerras
sem tiros, sem lenço
e sem documento.
Refiro-me à guerra
econômica, de taxas
protecionistas, alfan-
degárias, de um lado
para o outro, entre os
Estados Unidos e a
China, o Canadá, o
México, a Colômbia.
E nós, no Brasil, aqui
encolhidos esperando que so-
brem para nós algumas taxas
em nossos sapatos, aço, sucos e
outras coisas mais. Como o Bra-
sil tem com os Estados Unidos
uma troca de exportação-im-
portação equilibrada, não dá
para entender nada daquela
frase do Presidente Trump de
que "eles precisam mais de nós
do que nós, deles."

Recordo com saudade as
iniciativas políticas para a Amé-
rica Latina do Presidente Roo-
sevelt, a "Política de boa vizi-
nhança" (Good Neighbor Poli-
cy), e a do Presidente Kennedy,
"Aliança para o Progresso" (Alli-
ance for Progress), tão queridos
de todos nós.

Não é que no Brasil também
iniciamos uma guerra bem bra-
sileira, a "guerra dos bonés",
para mostrar a preferência pe-
los dois lados políticos, direita e
esquerda?! É bem verdade que
a origem dessas expressões está,
na realidade, na divisão, na
Assembleia Nacional francesa,
entre os a favor - esquerda - e
os contra - direita - a Constitu-
inte de 1789.

Nessa guerra de tarifas,
creio que o Presidente Trump
não está sendo sincero ao optar
pela guerra comercial. Na ver-

dade, desconfio de que
o que ele tem é o "vírus
do muro", o antigo ví-
rus da civilização hu-
mana de construção de
muros para proteção
das cidades. Os portu-
gueses levaram um
susto danado quando
chegaram a Benim, em
1485: ficaram estarre-
cidos com a existência
de uma muralha de

quase 20 metros de altura. Estu-
dos mostraram que possuía 16 mil
km de comprimento de cerca,
abrangendo 6.500 mil km2, com
fossos profundos. No passado,
considerada a segunda maior es-
trutura feita pelo homem depois da
Grande Muralha da China, foi de-
vastada pelos britânicos, em 1897.
Aliás, os muros não têm uma tra-
dição de vitória. Todos eles, sem
tempo ou com mais tempo, foram
destruídos ou ultrapassados.

Mas creio que a Muralha da
China é, no fundo, a obsessão do
Presidente dos Estados Unidos.
Esta muralha, construída nos
tempos antes de Cristo, possui
21.196 km de comprimento. En-
tre rios e montanhas, foi erigida
para conter os povos bárbaros,
principalmente os mongóis, que
não conseguiram ultrapassá-la.

O Presidente Trump, nessa
disputa entre os Estados Unidos
e a China, não possuindo uma
muralha para confrontá-la e ser
uma das dez maravilhas do mun-
do, escolheu fazer um muro na
divisa com o México, de aço, e
guardá-lo pelo Exército america-
no. Nem assim conseguirá entrar
no Guinness World Records (an-
tigo Guinness Book of Records).

E agora o Sr. Milei, Presiden-
te da Argentina, que esteve na

posse do Trump e com ele se abra-
çou, contraiu também o "vírus do
muro" e resolveu construir um
na divisa da Argentina com a
Bolívia. A Srª Patricia Bullrich,
Ministra de Segurança, anunciou
que vai construir, na fronteira
com a Bolívia, um muro de 200
metros de comprimento, com 2,8
metros de altura. Como não ti-
nha dinheiro para fazê-lo de aço
ou cimento, ela o fará com arame
farpado no topo. Isso, sem dúvi-
da, ficará como símbolo dos paí-
ses subdesenvolvidos ou em de-
senvolvimento de como poderão
manifestar sua solidariedade ao
Presidente Trump construindo
muros de arame farpado.

Não temos espaço para tra-
tar do Muro de Berlim. Criado,
em 1961, pelos russos para evitar
a saída dos cidadãos da Alema-
nha Oriental do "paraíso comu-
nista", foi derrubado, em 1989,
pelo povo, com o fim da União
Soviética. Israel tem o seu muro
com a Cisjordânia e uma barrei-
ra fronteiriça, com cercas de ara-
me farpado, sensores e zonas-
tampão, muros e paredes de con-
creto e aço, isolando a Faixa de
Gaza: muros intransponíveis,
mas não evitaram a guerra cruel
a que estamos assistindo.

Graças a Deus, o Brasil é tão
grande e tão sensato que não tem
planos de construir muros com
ninguém, principalmente com a
Argentina, com quem desejamos,
cada vez mais, fortalecer nossa
amizade fraternal com o seu povo,
como já começamos a fazer com
a criação do Mercosul. A leva de
argentinos que recebemos vem ao
Brasil para mergulhar nas águas
quentes de nossas praias, e a nos-
sa para a Argentina, para apreci-
ar a beleza de Buenos Aires e dos

pampas, passar uma noitada na
Recoleta e, indo até o Sul, visi-
tar as geleiras da Antártida.

Dos Presidentes do Brasil,
creio que fui o que mais amiza-
de teve (e tenho) pela Argenti-
na, pelo seu povo, pela sua cul-
tura, sua história, reconhecen-
do a necessidade, imposta pela
geografia de territórios contínu-
os, de sermos irmãos - nenhum
muro poderá nos separar.

Lembremos Saenz Penna,
Presidente argentino, para re-
petir sua frase, que diz tudo:
"Tudo nos une, nada nos sepa-
ra."

Assim, essa "guerra de bo-
nés", de muros e muralhas, de
amores e rivalidades, vai desa-
parecer, será derrubada como
o são todos os muros para en-
contrarmos a Paz e a solidarie-
dade entre todos os povos.

Que desapareçam da cabe-
ça do Presidente dos Estados
Unidos essa inveja da Muralha
da China, esse erro do muro
com o México, da extinção da
USAID (Agência dos Estados
Unidos para o Desenvolvi-
mento Internacional; em in-
glês, United States Agency
for International Develop-
ment), da saída da OMS (Or-
ganização Mundial da Saú-
de) e agora essa decisão de
ocupar o território de Gaza,
expulsando os palestinos de
sua terra, com a reação até dos
seus aliados e amigos, como nós.

———
José Sarney, ex-pre-
sidente da Repúbli-
ca, escritor, membro
da Academia Brasi-
leira de Letras
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Mais de 650 alunos voltam às
aulas em Águas de São Pedro

O ano letivo começou nesta
quinta-feira (6) em Águas de São
Pedro. Mais de 650 alunos reto-
maram a rotina de estudos nas uni-
dades de ensino do município. O
prefeito João Victor Barboza acom-
panhou a chegada dos alunos.

"Fiz questão de estar pre-
sente neste dia inaugural, recep-
cionar alunos, pais, professores
e ver de perto tudo o que foi fei-
to nos espaços educacionais de
Águas de São Pedro. Durante o
período de férias, nós fizemos
uma série de melhorias estru-
turais nos prédios e ainda tem
benfeitoria em curso. Tudo isso
por uma educação de qualida-
de cada vez maior", disse o che-
fe do Executivo. As reformas
nos prédios do ensino infantil
(creche) e fundamental (1º ao
9º ano) consistem em reparos

Durante a reapresentação dos alunos, a Guarda Civil Municipal (GCM) deu
todo apoio no fluxo de trânsito

na parte elétrica, no telhado,
além de pintura interna e exter-
na. João Victor esteve acompa-
nhado do secretário de Educa-
ção, João Paulo Pontes, que
também falou sobre a estrutura
do ensino na cidade.

"Hoje atendemos com uma
qualidade maior mesmo depois
de implantarmos o ensino em
tempo integral. Mantemos as
parcerias com o Sesi e dispomos
de um corpo docente com mais de
80 professores. No primeiro dia de
aula já demos início à entrega dos
materiais e na semana que vem
também faremos também a entre-
ga dos uniformes", pontuou. Du-
rante a reapresentação dos alunos,
a Guarda Civil Municipal (GCM)
deu todo apoio no fluxo de trân-
sito, garantindo mais seguran-
ça nos arredores das escolas.


